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van 

 

DONDERDAG 5 DECEMBER 2024 

 
Namiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

JEUDI 5 DÉCEMBRE 2024 

 
Après-midi 

 
______ 

 
 
De vergadering wordt geopend om 14.16 uur en voorgezeten door de heer Peter De Roover, voorzitter. 
La séance est ouverte à 14 h 16 et présidée par M. Peter De Roover, président. 
 
De voorzitter: De vergadering is geopend. 
La séance est ouverte. 
 
Een reeks mededelingen en besluiten moeten ter kennis gebracht worden van de Kamer. U kunt die terug-
vinden op de webstek van de Kamer en in het integraal verslag van deze vergadering of in de bijlage ervan. 
Une série de communications et de décisions doivent être portées à la connaissance de la Chambre. Elles 
seront reprises sur le site web de la Chambre et insérées dans le compte rendu intégral de cette séance ou 
son annexe. 
 
Aanwezig bij de opening van de vergadering is de minister van de federale regering: 
Ministre du gouvernement fédéral présent lors de l'ouverture de la séance: 
Alexander De Croo. 
 
Beste collega's, bedankt om tijdig aanwezig te zijn. 
 
We ontvangen vandaag nieuwe collega's, die ongeacht de kwaliteiten van de collega's die we vorige week 
hebben uitgewuifd, een verrijking zullen zijn voor dit halfrond.  
 

01 Toelatingen, onderzoeken van de geloofsbrieven en eedafleggingen 

01 Admissions, vérifications des pouvoirs et prestations de serment 

 
We mogen overgaan tot de toelating en eedaflegging van de opvolger die in aanmerking komt om mevrouw 
Mireille Colson, die op 2 december 2024 de eed heeft afgelegd als bestendig afgevaardigde van de provincie 
Antwerpen, te vervangen. 
Nous pouvons procéder à l'admission et à la prestation de serment du suppléant appelé à siéger en rempla-
cement de Mme Mireille Colson qui a prêté serment en tant que députée permanente de la province d’Anvers 
en date du 2 décembre 2024. 
 
De opvolger die haar zal vervangen is de heer Wim Van der Donckt, opvolger voor de kieskring Antwerpen. 
Le suppléant appelé à la remplacer est M. Wim Van der Donckt, suppléant de la circonscription électorale 
d’Anvers. 
 
De geloofsbrieven van de heer Wim Van der Donckt werden tijdens onze vergadering van 10 juli 2024 geldig 
verklaard. 
Les pouvoirs de M. Wim Van der Donckt ont été validés en notre séance du 10 juillet 2024. 
 
Daar het aanvullend onderzoek door artikel 235 van het Kieswetboek voorgeschreven, uitsluitend slaat op 
het behoud van de verkiesbaarheidsvereisten, gaat het, gelet op de verkregen stukken, in de huidige om-
standigheden om een loutere formaliteit. 
Comme la vérification complémentaire, prévue par l'article 235 du Code électoral, ne porte que sur la con-
servation des conditions d'éligibilité, il apparaît que cette vérification, n'a, au vu des pièces obtenues, qu'un 
caractère de pure formalité. 
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Ik stel u dus voor tot de toelating over te gaan van dit lid. 
Je vous propose donc de passer à l'admission de ce membre. 
 
Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 
Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 
Ik memoreer de bewoordingen van de eed: "Ik zweer de Grondwet na te leven", "Je jure d'observer la Con-
stitution", "Ich schwöre die Verfassung zu befolgen". 
Je rappelle les termes du serment: "Je jure d'observer la Constitution", "Ik zweer de Grondwet na te leven", 
"Ich schwöre die Verfassung zu befolgen". 
 
Ik verzoek de heer Wim Van der Donckt de grondwettelijke eed af te leggen. 
Je prie M. Wim Van der Donckt de prêter le serment constitutionnel. 
 
Wim Van der Donckt legt de grondwettelijke eed af in het Nederlands. 
Wim Van der Donckt prête le serment constitutionnel en néerlandais. 
 
De heer Wim Van der Donckt zal deel uitmaken van de Nederlandse taalgroep. 
M. Wim Van der Donckt fera partie du groupe linguistique néerlandais. 
 
We mogen ook overgaan tot de toelating en eedaflegging van de opvolger die in aanmerking komt om me-
vrouw Jinnih Beels, die op 2 december 2024 de eed heeft afgelegd als bestendig afgevaardigde van de 
provincie Antwerpen, te vervangen. 
Nous pouvons aussi procéder à l'admission et à la prestation de serment du suppléant appelé à siéger en 
remplacement de Mme Jinnih Beels qui a prêté serment en tant que députée permanente de la province 
d’Anvers en date du 2 décembre 2024. 
 
De opvolger die haar zal vervangen is de heer Achraf El Yakhloufi, opvolger voor de kieskring Antwerpen. 
Le suppléant appelé à la remplacer est M. Achraf El Yakhloufi, suppléant de la circonscription électorale 
d’Anvers. 
 
De geloofsbrieven van de heer Achraf El Yakhloufi werden tijdens onze vergadering van 10 juli 2024 geldig 
verklaard. 
Les pouvoirs de M. Achraf El Yakhloufi ont été validés en notre séance du 10 juillet 2024. 
 
Daar het aanvullend onderzoek door artikel 235 van het Kieswetboek voorgeschreven, uitsluitend slaat op 
het behoud van de verkiesbaarheidsvereisten, gaat het, gelet op de verkregen stukken, in de huidige om-
standigheden om een loutere formaliteit. 
Comme la vérification complémentaire, prévue par l'article 235 du Code électoral, ne porte que sur la con-
servation des conditions d'éligibilité, il apparaît que cette vérification, n'a, au vu des pièces obtenues, qu'un 
caractère de pure formalité. 
 
Ik stel u dus voor tot de toelating over te gaan van dit lid. 
Je vous propose donc de passer à l'admission de ce membre. 
 
Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 
Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 
Ik memoreer de bewoordingen van de eed: "Ik zweer de Grondwet na te leven", "Je jure d'observer la Con-
stitution", "Ich schwöre die Verfassung zu befolgen". 
Je rappelle les termes du serment: "Je jure d'observer la Constitution", "Ik zweer de Grondwet na te leven", 
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"Ich schwöre die Verfassung zu befolgen". 
 
Ik verzoek de heer Achraf El Yakhloufi de grondwettelijke eed af te leggen. 
Je prie M. Achraf El Yakhloufi de prêter le serment constitutionnel. 
 
Achraf El Yakhloufi legt de grondwettelijke eed achtereenvolgens af in het Nederlands en in het Frans. 
Achraf El Yakhloufi prête le serment constitutionnel successivement en néerlandais et en français. 
 
De heer Achraf El Yakhloufi zal deel uitmaken van de Nederlandse taalgroep. 
M. Achraf El Yakhloufi fera partie du groupe linguistique néerlandais. 
 

02 Agenda 

02 Ordre du jour 

 
Overeenkomstig het advies van de Conferentie van voorzitters van 4 december 2024 hebt u een gewijzigde 
agenda voor de vergadering van vandaag ontvangen. 
Conformément à l’avis de la Conférence des présidents du 4 décembre 2024, vous avez reçu un ordre du 
jour modifié pour la séance d'aujourd'hui. 
 
Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
 
Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
 

03 Wijzigingen binnen de regering 

03 Modifications au sein du gouvernement 

 
Bij brief van 1 december 2024 zendt de eerste minister een afschrift van de koninklijke besluiten van 24 no-
vember 2024 en van 30 november 2024 met als opschrift respectievelijk "Regering – Ontslag" en "Regering 
– Ontslag – Benoeming". 
Par lettre du 1er décembre 2024, le premier ministre transmet copie des arrêtés royaux du 24 novembre 2024 
et du 30 novembre 2024 intitulés respectivement "Gouvernement – Démission" et "Gouvernement – Démis-
sion – Nomination". 
 
Pour information, cela concerne M. Dermine et Mme Lahbib.  
 
We hebben mevrouw Lahbib vorige week al uitgewuifd. Nu is ze ook formeel vertrokken en bovendien ver-
vangen. 
 

Mondelinge vragen 

Questions orales 

 

04 Vraag van Annick Lambrecht aan Alexander De Croo (eerste minister) over "Het rapport waarin 

Amnesty International Israël beschuldigt van genocide in Gaza" (56000248P) 

04 Question de Annick Lambrecht à Alexander De Croo (premier ministre) sur "Le rapport dans lequel 

Amnesty International accuse Israël de génocide à Gaza" (56000248P) 
 

04.01  Annick Lambrecht (Vooruit): Mijnheer de voorzitter, mijnheer 

de premier, collega’s, Israëlische spindoctors draaien overuren. Het 
valt wel mee, niets te zien hier, we kunnen niet anders, argumenteren 
ze. Het is alsof ze de horror uit Gaza willen wegpraten. Het rapport van 
Amnesty International benoemt echter onze ergste vrees, want vol-
gens het rapport is er geen sprake van een gewone oorlog, maar wel 
degelijk van een genocide. Willekeurige aanvallen, willekeurige doden, 
de volledige vernietiging van steden, dorpen en ziekenhuizen: Am-
nesty International heeft er maar één woord voor, namelijk genocide. 

04.01 Annick Lambrecht 

(Vooruit): Les manipulateurs d'opi-
nion israéliens mettent les bou-
chées doubles pour minimiser 
l'horreur de la situation à Gaza. Le 
récent rapport d'Amnesty Interna-
tional indique toutefois sans détour 
qu'il ne s'agit pas d'une simple 
guerre, mais d'un génocide, avec 
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Andere landen trokken al hun conclusies. Zuid-Afrika startte een zaak 
voor het Internationaal Gerechtshof. Het is nu onze plicht om dat ge-
rechtshof alle steun te verlenen, zodat het zijn werk kan doen. Mijnheer 
de premier, wij zouden op dat proces spreken. Waar wachten we ei-
genlijk nog op? Voor de socialisten is de grens bereikt. Ja, we bieden 
voedselhulp en ja, we geven medische steun, maar dat is niet genoeg. 
 
Mijnheer de premier, wanneer laten wij onze stem horen in het Inter-
nationaal Gerechtshof en nemen wij de conclusies uit het Amnestyrap-
port mee in onze interventie? 
 

des attaques aveugles, des 
meurtres arbitraires et la destruc-
tion totale de villes, de villages et 
d'hôpitaux. Il est de notre devoir de 
soutenir l'affaire dont l'Afrique du 
Sud a saisi la Cour internationale 
de Justice.  
 
Quand y ferons-nous entendre 
notre voix? Intégrerons-nous les 
conclusions du rapport d'Amnesty 
dans notre discours?  
 

04.02 Eerste minister Alexander De Croo: Mevrouw Lambrecht, het 

is jammer genoeg niet de eerste maal dat we over dat vreselijke conflict 
in het halfrond spreken. Ons land heeft zeer vroeg duidelijk gemaakt 
dat de terroristische daad op 7 oktober onaanvaardbaar was, net zoals 
de disproportionele reactie van Israël met herhaalde schendingen van 
het internationaal recht, waaronder uithongering van de bevolking en 
gedwongen volksverplaatsingen. 
 
Een aantal landen hebben inderdaad een procedure aangespannen bij 
het Internationaal Gerechtshof. Dat zal moeten onderzoeken of er 
daadwerkelijk daden van genocide plaatsvinden. In het initiële oordeel 
heeft het hof de plausibiliteit met betrekking tot verplichtingen betref-
fende de genocideconventie voor Israël aanvaard. Conform de af-
spraak in de regering zal ons land in de procedure tussenkomen om 
de rechter bij te staan in de interpretatie van de genocideconventie. De 
uitspraak ten gronde gebeurt uiteraard door het hof. 
 
Welke ook de uitspraak van het hof is, die vreselijke oorlog moet stop-
pen. Er is te veel menselijk leed geweest en er moet onbeperkte toe-
gang voor humanitaire hulp komen. Het geweld moet eindelijk stoppen. 
 
U refereert aan het rapport van Amnesty International. Welnu, daarin 
roept de organisatie landen op om exact hetzelfde te doen als ons land, 
namelijk ervoor zorgen dat de export van wapens naar Israël stopt. Ons 
land heeft steeds de positie ingenomen dat mensen moeten worden 
beschermd, aan welke zijde ook van het conflict. We hebben ook da-
den gesteld in de juridische procedure en initiatieven genomen om de 
export van wapens stop te zetten. Ik nodig andere landen uit om ons 
daarin te volgen. 
 

04.02  Alexander De Croo, pre-

mier ministre: Très rapidement 
après le 7 octobre 2023, notre pays 
a clairement indiqué que tant l'acte 
terroriste perpétré par le Hamas 
que la réponse disproportionnée 
d'Israël étaient inacceptables. Le 
droit international a été violé à de 
multiples reprises. 
 
Plusieurs pays ont engagé une 
procédure auprès de la Cour inter-
nationale de Justice, qui examine 
la question de savoir si Israël se 
rend coupable de génocide. 
Comme convenu au sein du gou-
vernement, notre pays interviendra 
dans la procédure afin de fournir 
assistance à la Cour en donnant 
son interprétation de la Convention 
sur la prévention et la répression 
du crime de génocide. Quelle que 
soit la décision qui sera prise par la 
Cour, cette terrible guerre doit ces-
ser et l'aide humanitaire doit béné-
ficier d'un accès illimité. Amnesty 
International appelle les États à 
agir comme nous le faisons déjà, 
c'est-à-dire à cesser les exporta-
tions d'armes vers Israël. J'invite 
d'autres pays à suivre notre 
exemple. 
 

04.03  Annick Lambrecht (Vooruit): Mijnheer de premier, bedankt 

voor uw antwoord. Terwijl het vandaag op sommige banken nog altijd 
stil blijft, doen de socialisten wel wat ze kunnen. Afgelopen week nog 
besloten minister Vandenbroucke en de regering om opnieuw jonge 
patiënten uit Gaza te evacueren, omdat zij ter plaatse in hun land niet 
veilig geholpen worden. Dokters die daar levens redden, weten immers 
dat hun eigen leven op het spel staat. 
 
Mijnheer de premier, u beaamt dat dat walgelijk conflict moet stoppen. 
Dat kan snel, als we de druk maar hoog genoeg blijven houden. Wij 
geven de strijd nooit op. 
 

04.03  Annick Lambrecht 

(Vooruit): Alors que le silence 
règne sur certains bancs, les socia-
listes font ce qu'ils peuvent. Le mi-
nistre Frank Vandenbroucke a dé-
cidé de relancer les rapatriements 
de jeunes patients de Gaza. Il est 
possible de mettre fin à ce conflit 
abject en maintenant une pression 
suffisante. 
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L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

05 Questions jointes de 

- Pierre Kompany à Alexander De Croo (premier ministre) sur "La condamnation de la Belgique dans 
l’affaire des enfants métis" (56000253P) 
- Rajae Maouane à Alexander De Croo (premier ministre) sur "L’État belge condamné pour crimes 
contre l’humanité durant la colonisation du Congo" (56000257P) 

05 Samengevoegde vragen van 

- Pierre Kompany aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De veroordeling van België in de zaak 
van de metissenkinderen" (56000253P) 
- Rajae Maouane aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De veroordeling van België voor mis-
daden tegen de mensheid in de toenmalige kolonie Congo" (56000257P) 
 

05.01  Pierre Kompany (Les Engagés): Monsieur le premier ministre, 

permettez-moi de les nommer: Simone Ngalula, Monique Bitu Bingi, 
Léa Tavares Mujinga, Noelle Verbeken et Marie-José Loshi. Ces 
noms sont ceux d'enfants de moins de sept ans nées d'une mère noire 
et d'un père blanc, élevées par leur mère au Congo belge et enlevées 
à celle-ci pour être placées de force. Ces noms sont ceux de 
cinq femmes courageuses et d'une résilience inspirante, qui ont obtenu 
ce lundi 2 décembre 2024, dans un arrêt inédit et historique, la con-
damnation de l'État belge par la cour d'appel de Bruxelles du chef de 
crime contre l'humanité.  
 
Selon la cour, ces femmes ont été enlevées en exécution d'un plan de 
recherche et d'enlèvement systématique des enfants nés d'une mère 
noire et d'un père blanc élevés par leur mère au Congo belge, unique-
ment en raison de leur origine.  
 
Monsieur le premier ministre, quelle est la réaction du gouvernement à 
la suite de cette décision? Un recours sera-t-il introduit?  
 
La Belgique a été condamnée à indemniser les victimes. Le gouverne-
ment a-t-il bien l'intention de le faire dans le cadre des affaires cou-
rantes?  
 
Si cet arrêt constitue un tournant historique, les enfants métis victimes 
de tels actes sont cependant encore nombreux. Leur nombre est gé-
néralement évalué entre 15 000 et 20 000. Dès lors, un mécanisme 
d'indemnisation plus large (…) 
 

05.01  Pierre Kompany (Les En-

gagés): Vijf kinderen jonger dan 
zeven jaar, geboren uit een zwarte 
moeder en een blanke vader en 
opgevoed door hun moeders in 
Belgisch-Congo, werden van hen 
afgenomen en ontvoerd. Vandaag 
zijn deze vijf moedige vrouwen erin 
geslaagd de Belgische Staat te la-
ten veroordelen voor misdaden te-
gen de mensheid. Hun ontvoering 
maakte deel uit van de uitvoering 
van een plan om systematisch kin-
deren te ontvoeren op grond van 
hun herkomst.  
 
Wat is de reactie van de regering? 
Zal zij beroep aantekenen tegen 
het vonnis? Zal de regering van lo-
pende zaken de slachtoffers ver-
goeden?  
 
Het aantal metissenkinderen die 
het slachtoffer werden van derge-
lijke daden wordt op 15.000 à 
20.000 geraamd. Zou er een rui-
mer vergoedingsmechanisme 
overwogen kunnen worden?  
 

De voorzitter: Ik ben ervan overtuigd dat die laatste woorden de oren van de premier hebben bereikt. 
 

05.02  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): Monsieur le premier ministre, 

vous connaissez sans doute l'histoire de Léa, Monique, Marie-José, 
Noelle et Simone. 
 
C'est l'histoire de milliers d'enfants métis. Ces enfants métis nés au 
Congo belge étaient appelés "enfants de la honte". Ces enfants étaient 
enlevés, arrachés à leur famille et leur nom changé pour qu'ils ne puis-
sent plus retrouver leurs proches. Lors de l'indépendance, certains en-
fants ont été adoptés en Belgique mais la plupart ont été abandonnés 
sur place. 
 
La cour d'appel de Bruxelles a qualifié l'enlèvement de ces enfants 

05.02  Rajae Maouane (Ecolo-

Groen): U bent zeker bekend met 
het verhaal van de duizenden 
metissenkinderen die in Belgisch-
Congo geboren zijn. Ten tijde van 
de Congolese onafhankelijkheid 
werden die 'kinderen van de 
schaamte', zoals ze werden ge-
noemd, in België geadopteerd. Het 
hof van beroep te Brussel heeft 
hun ontvoering als onmenselijk en 
een misdaad tegen de mensheid 
bestempeld en heeft de Belgische 
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d'acte inhumain et de persécution constitutive d'un crime contre l'hu-
manité. Elle a condamné l'État à indemniser ces cinq femmes victimes. 
Cette décision est une victoire historique pour les enfants métis et 
marque une étape clé dans la reconnaissance et les réparations des 
souffrances infligées durant le passé colonial. 
 
Les actions concrètes restent pourtant insuffisantes malgré les efforts 
des associations et des témoignages de mères encore vivantes au-
jourd'hui. 
 
Des initiatives ont certes été mises en place, comme une commission 
parlementaire – qui a mis une grosse partie de la poussière sous le 
tapis – et une visite éclair de métis organisée par la ministre des Af-
faires étrangères de l'époque. Ces initiatives n'ont pas encore abouti à 
des actions significatives. 
 
Aujourd'hui, ces personnes revendiquent leurs droits, l'accès aux ar-
chives, l'accès à la nationalité belge et des tests ADN pour retrouver 
leur famille. Ceci nécessite une présence en Belgique et donc une fa-
cilitation de l'octroi de visas. 
 
Nous attendons du gouvernement, même s'il est en affaires courantes, 
qu'il assume ses responsabilités envers les mères et les métis colo-
niaux de la région des Grands Lacs, qu'il facilite les retrouvailles fami-
liales et qu'il se positionne sur les réparations et la reconnaissance de 
ces injustices. 
 
Monsieur le premier ministre, le gouvernement compte-t-il accepter 
l'arrêt de la cour d'appel? Quelles mesures le gouvernement prévoit-il 
pour reconnaître la souffrance des mères congolaises, rwandaises, bu-
rundaises et les aider à retrouver leurs enfants? Le gouvernement 
compte-t-il faciliter la reconnaissance de la nationalité aux métis colo-
niaux nés de parents belges? Le gouvernement prévoit-il des répara-
tions financières ou symboliques plus larges pour les victimes des 
crimes coloniaux, comme l'a recommandé la cour d'appel? 
 

Staat ertoe veroordeeld de slacht-
offers te vergoeden. 
 
Die maatregelen blijven echter on-
toereikend. De slachtoffers eisen 
dat ze toegang tot de archieven 
krijgen, dat ze de Belgische natio-
naliteit kunnen krijgen en dat er 
DNA-tests worden uitgevoerd, zo-
dat ze hun familie kunnen terugvin-
den. 
 
Is de regering van plan het arrest 
van het hof van beroep te aanvaar-
den? Welke maatregelen zijn er 
gepland om het lijden van de be-
trokken moeders te erkennen? Zal 
de nationaliteit van koloniale metis-
sen die uit een Belgische ouder ge-
boren zijn gemakkelijker erkend 
worden? Overweegt de regering 
een ruimere financiële compensa-
tie voor de slachtoffers van koloni-
ale misdaden? 
 

05.03  Alexander De Croo, premier ministre: Madame et monsieur les 

députés, je tiens tout d'abord à exprimer ma sympathie à l'égard des 
cinq personnes, grands-mères et arrière-grands-mères, éprouvées par 
les souffrances qu'a causées l'État belge. Arrachées à leur maman et 
à leur famille africaines, elles ont ensuite grandi dans des familles d'ac-
cueil et d'adoption dans des orphelinats. Les liens avec leur mère et 
leur pays natal ont été complètement rompus.  
 
Je soutiens donc pleinement les excuses qui ont été présentées en 
2019 par le premier ministre Charles Michel pour la manière dont notre 
pays a traité les métis. Ce gouvernement a également œuvré dans leur 
intérêt. Le ministre de la Justice a ainsi élaboré une procédure avec le 
Collège des procureurs généraux afin de permettre enfin aux métis 
d'obtenir leur acte de naissance par l'intermédiaire du tribunal de la 
famille, une possibilité que l'État n'avait pas accordée par le passé.   
 
Nous n'avons, au sein du gouvernement, pas encore pu examiner en 
détail l'arrêt de la cour d'appel de Bruxelles. Je ne ferai par conséquent 
aucun commentaire quant à la suite, puisque nous devons bien analy-
ser la démarche et le raisonnement juridiques qui ont été développés. 
Quoi qu'il en soit, j'espère que les victimes se sentiront enfin entendues 
et qu'elles pourront avancer dans leur processus de reconstruction. Je 

05.03 Eerste minister Alexander 

De Croo: Ik sta volledig achter de 
excuses die eerste minister Char-
les Michel in 2019 aangeboden 
heeft voor de manier waarop ons 
land de metissen behandeld heeft.  
 
De minister van Justitie heeft sa-
men met het College van procu-
reurs-generaal een procedure uit-
gewerkt die de metissen eindelijk in 
staat stelt om hun geboorteakte in 
handen te krijgen.  
 
De regering heeft het arrest van het 
Brusselse hof van beroep nog niet 
in detail bestudeerd. Ik hoop hoe 
dan ook dat de slachtoffers merken 
dat er naar hen geluisterd wordt, en 
dat ze belangrijke stappen kunnen 
zetten in hun verwerkingsproces.  
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pense que c'est le minimum que notre pays leur doit. Regardons en 
détail la teneur de cet arrêt. En tout cas, après les excuses qui ont été 
exprimées par le premier ministre Michel et les démarches entreprises 
par le ministre de la Justice, nous pouvons finalement regarder ce 
passé douloureux droit dans les yeux et comprendre notre responsa-
bilité en tant qu'État belge.   
 

05.04  Pierre Kompany (Les Engagés): Monsieur le premier ministre, 

je vous remercie pour ces éléments de réponse.  
 
Je vous reprends. Vous avez dit: "Quoi qu’il en soit." Donc: quoi qu’il 
en coûte.  
 
Je ne peux que vous encourager à aller très vite de l'avant vers une 
réponse humaine pour tous ces gens qui ont porté le poids des êtres 
humains qui se rencontrent et qui, un jour, abandonnent le chemin des 
enfants qu’ils ont faits.  
 
Dans ce Parlement, nous sommes nombreux à vouloir le bien de nos 
enfants. Sans même demander à chacun la vie qu’il mène avec sa fa-
mille, ses enfants, je sais que chacun y pense nuit et jour. Et je vou-
drais que vous (…) 
 

05.04  Pierre Kompany (Les En-

gagés): Ik hoop dat u snel een 
menselijk antwoord zult bieden aan 
al die slachtoffers. 
 

05.05  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): Monsieur le premier ministre, 

merci pour vos réponses. Il est effectivement extrêmement important 
que ces enfants métis, qui ont été arrachés à leurs parents, mais aussi 
plus largement que toutes les victimes des crimes coloniaux soient re-
connus, et qu’il y ait un vrai travail de justice, de reconnaissance et de 
réparation.  
 
Il importe, comme vous l’avez dit, que la Belgique regarde droit dans 
les yeux son passé colonial et l'assume en amenant des réparations, 
qu’elles soient financières ou symboliques.  
 
Je voudrais remercier Léa, Monique, Marie-José, Noelle et Simone, et 
à travers elles, toutes les victimes qui se sont levées pour dénoncer le 
passé et les crimes coloniaux, notamment de la Belgique.  
 

05.05  Rajae Maouane (Ecolo-

Groen): Het is essentieel dat alle 
slachtoffers van misdaden die tij-
dens de koloniale periode ge-
pleegd werden erkenning krijgen. 
België mag niet wegkijken van zijn 
koloniale verleden en moet zijn ver-
antwoordelijkheid opnemen door fi-
nanciële of symbolische compen-
saties toe te kennen.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

06 Question de Raoul Hedebouw à Alexander De Croo (premier ministre) sur "L’instabilité politique en 

France" (56000252P) 

06 Vraag van Raoul Hedebouw aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De politieke instabiliteit 

in Frankrijk" (56000252P) 
 

06.01  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB): Monsieur le premier ministre 

de Belgique, l'échec du président Macron résonne jusqu'ici en Bel-
gique. Vous l'avez entendu. Comment peut-on se planter autant en tant 
que président d'une des plus grandes nations d'Europe? Quel plantage 
industriel! 
 
Macron, le président des riches qui a gouverné contre son peuple! Ma-
cron, le président qui a augmenté l'âge de la retraite pour faire travailler 
les gens de plus en plus longtemps! Macron, l'homme qui a supprimé 
l'impôt sur la fortune pour augmenter les inégalités en France! Macron, 
qui a mené une politique autoritaire de répression à coups de matraque 

06.01  Raoul Hedebouw (PVDA-

PTB): Mijnheer de eerste minister, 
de nagalm van het echec van pre-
sident Macron is te horen tot in ons 
land. De Europese elite heeft jam-
merlijk gefaald! (Rumoer) 
 
Ook de rechtse partijen in ons land 
zijn bang! President Macron heeft 
de opmars van het Front Populaire 
genegeerd en heeft een minister 
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contre le mouvement des gilets jaunes, contre les organisations syndi-
cales. C'est l'autoritarisme européen! Macron, qui a décidé d'augmen-
ter le budget militaire français à coups de milliards pour couper dans 
les dépenses sociales! Voilà le président Macron que beaucoup ont 
applaudi lorsqu'il a été élu. Quel échec flagrant de l'élite européenne! 
Quel échec flagrant! (Brouhaha) 
 
Vous n'aimez pas qu'on le dise! Le président Macron joue un rôle im-
portant en France. Je le dis à toutes les couches populaires françaises: 
la droite en Belgique a peur aussi! 
 
Monsieur le premier ministre, ma question est très simple. Le président 
Macron a voulu nier la percée du Nouveau Front populaire et a nommé 
Barnier, un premier ministre illégitime qui a pactisé avec le Rassem-
blement National. Le gouvernement français a compté sur l'appui du 
Rassemblement national.  
 
(…): (…) 
 

aangesteld die geen legitimiteit ge-
niet. (Geroep) 
 

06.02  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB): Écoutez-les! Monsieur le pré-

sident, puis-je avoir un peu de temps supplémentaire, s'il vous plaît? 
 

 

Le président: Deux secondes! 
 

06.03  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB): Monsieur le premier ministre 

belge, l'arrogance des élites européennes se paie un jour ou l'autre. 
C'est ce qui s'est passé avec le gouvernement français. Allez-vous, au 
Conseil européen, tirer toutes les leçons (…) 
 

06.03  Raoul Hedebouw (PVDA-

PTB): Zult u in de Europese Raad 
lessen trekken uit dit echec? 
 

De voorzitter: Ook al is het met veel pijn in het hart, mijnheer Hedebouw, ik moet uw micro uitzetten. De 
regels zijn de regels. Ik heb u zelfs een minimale hoeveelheid seconden extra gegeven wegens de onder-
brekingen. Gelieve de eerste minister nu de ruimte te laten om te antwoorden. 
 

06.04  Alexander De Croo, premier ministre: Monsieur Hedebouw, je 

dois avouer ma perplexité face à la manière dont vous utilisez ce Par-
lement belge pour une sorte de propagande politique. (Brouhaha) 
 

06.04 Eerste minister Alexander 

De Croo: Mijnheer Hedebouw, de 
manier waarop u dit Parlement in-
strumentaliseert om uw politieke 
propaganda te voeren slaat me 
waarlijk met verstomming. 
 

06.05  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB): (…)  

 

 

06.06  Alexander De Croo, premier ministre: Monsieur Hedebouw, 

chacun a naturellement ses opinions politiques mais au Parlement 
belge, on discute la situation politique en Belgique. Vous n'avez posé 
aucune question sur un domaine au sujet duquel le premier ministre 
belge doit s'exprimer. Pensez-vous sérieusement que je viens ici en 
me disant que je vais donner mon opinion sur le président français ou 
le chancelier allemand? Vous semblez vivre dans une utopie politique, 
monsieur Hedebouw. Vous mettez la tribune au service de votre pro-
pagande; cela vous appartient mais cet hémicycle n'est pas le lieu où 
il convient de le faire. Honnêtement, vous abusez! (Brouhaha) 
 

06.06 Eerste minister Alexander 

De Croo: U hebt geen enkele 
vraag gesteld die over mijn be-
voegdheidsdomeinen ging. 

De voorzitter: Collega's, laat de premier zich uitdrukken. 
 

06.07  Alexander De Croo, premier ministre: Je constate qu'un gou-

vernement a échoué en France. Ce sont des choses qui arrivent en 
politique. Oui, parfois il y a des gouvernements qui vont jusqu'au bout 

06.07 Eerste minister Alexander 

De Croo: Ik stel vast dat een rege-
ring in moeilijkheden verkeert en 
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et d'autres qui échouent avant le terme de la législature; cela s'est pro-
duit ici sur une discussion budgétaire. Peut-être pouvons-nous aborder 
brièvement la situation budgétaire en Europe. La Commission euro-
péenne donne des possibilités de mener les réformes nécessaires 
pour apporter des solutions au coût du vieillissement ou par rapport 
aux besoins d'investissement qui permettront de sécuriser le continent 
européen. Eu égard à l'évolution de la situation, la Commission a oc-
troyé une période de sept ans pour ce faire. 
 

struikelt over een begroting. De Eu-
ropese Commissie vraagt ons op-
lossingen te vinden in het licht van 
de kosten van de vergrijzing, de in-
vesteringsbehoeften, enz. Wij heb-
ben zeven jaar de tijd om dit te 
doen.  
 

De voorzitter: Kunt u afronden, mijnheer de eerste minister? 
 

06.08  Alexander De Croo, premier ministre: Je constate qu'en 

France, des forces politiques ont rendu impossible la tenue d'un vrai 
débat (…) 
 

 

De voorzitter: Dank u wel, premier. 
 
Dat geeft mijnheer Hedebouw één minuut om een link te leggen met België. 
 

06.09  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB): C'est incroyable! Dès qu'il y a 

de l'instabilité en Afrique, en Amérique latine, en Asie, il n'y a pas de 
problème! Le débat est open bar! Mais quand c'est la France, on ne 
peut rien dire, alors que c'est un pays majeur de l'Union européenne. 
L'instabilité est présente en France et en Allemagne, et le débat est 
inexistant sur les bancs de la Chambre. C'est incroyable! Vous vous 
cachez les yeux. Vous ne voyez pas la réalité aujourd'hui. Et vous avez 
raison de faire le lien, monsieur le premier ministre, avec toutes les 
mesures d'austérité que l'Arizona veut instaurer ici en Belgique. Aug-
menter l'âge de la retraite, sanctionner de plus en plus les fonction-
naires via leurs pensions, faire de la répression, etc. C'est cela qui a 
explosé à la face des élites.  
 
J'ai envie de dire à la classe ouvrière et aux couches populaires fran-
çaises: merci de votre combat. On va s'en inspirer ici en Belgique pour 
résister à notre gouvernement et à la droite à venir. Bravo, les cama-
rades!  
 

06.09  Raoul Hedebouw (PVDA-

PTB): Als de toestand in Afrika of 
Azië onstabiel is, wijden we daar 
een debat aan. Als dat evenwel in 
Frankrijk of Duitsland het geval is, 
wordt daar in de Kamer geen debat 
over gevoerd.  
 
De toekomstige arizonacoalitie 
plant bezuinigingsmaatregelen, 
maar wij zullen ons laten inspireren 
door de strijd van de volksklassen 
in Frankrijk om dezelfde strijd in 
België te voeren! 
 

Le président: Il est clair que la lutte continue. 
 
Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

07 Samengevoegde vragen van 

- Dieter Keuten aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, KMO's en Landbouw, Institutio-
nele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "Mercosur" (56000249P) 
- Julie Taton aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, KMO's en Landbouw, Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De ongerustheid bij de landbouwers" 
(56000258P) 
- Patrick Prévot aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, KMO's en Landbouw, Institutio-
nele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "Mercosur" (56000264P) 

07 Questions jointes de 

- Dieter Keuten à David Clarinval (VPM Classes moyennes, Indépendants, PME et Agriculture, Réformes 
instit. et Renouv. démocratique) sur "Le Mercosur" (56000249P) 
- Julie Taton à David Clarinval (VPM Classes moyennes, Indépendants, PME et Agriculture, Réformes 
instit. et Renouv. démocratique) sur "Les inquiétudes des agriculteurs" (56000258P) 
- Patrick Prévot à David Clarinval (VPM Classes moyennes, Indépendants, PME et Agriculture, Ré-
formes instit. et Renouv. démocratique) sur "Le Mercosur" (56000264P) 
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07.01  Dieter Keuten (VB): Mijnheer de voorzitter, collega's, minder 

dan een week geleden is de nieuwe Europese Commissie van start 
gegaan. Nu ja, 'nieuw' is een relatief begrip, want mevrouw von der 
Leyen is nog steeds voorzitster van een uitvoerend comité dat niet de-
mocratisch maar in achterkamers wordt benoemd. Blijkbaar zijn er hier 
nog geen uitdagingen genoeg voor mevrouw von der Leyen want van-
nacht stapte ze op een vliegtuig naar Uruguay. Als we haar laatste post 
mogen geloven, komt mevrouw von der Leyen binnen enkele uren aan 
in het zonnige Montevideo. 
 
De Europese Commissie neemt dus letterlijk de vlucht vooruit om een 
handelsakkoord dat al 20 jaar niet goedgekeurd raakt, nu plots te gaan 
ondertekenen. Dit akkoord roept al 20 jaar bijzonder veel protest op, in 
heel Europa. Ook vandaag weer voeren Vlaamse en Waalse boeren 
actie, elk op hun eigen manier. Vlaams Belang is zoals steeds conse-
quent en standvastig, wij kiezen resoluut de kant van onze landbou-
wers, die terecht oneerlijke concurrentie vrezen. 
 
Mijnheer de minister, uw voorganger en partijgenoot, de heer 
Ducarme, verklaarde op 5 november 2019: "Ik vind dat dit akkoord 
vandaag niet voldoende garanties bevat, noch voor de gezondheid van 
de consument, noch voor het respect voor het internationaal engage-
ment op het vlak van klimaat, noch voor de bescherming van de fami-
liale landbouw." 
 
Mijnheer de minister, u verklaarde deze week zich te willen onthouden 
in deze discussie. Enerzijds zegt u de Mercosurtekst in zijn huidige 
vorm niet te steunen. Anderzijds weigert u om de hand uit te steken 
naar Frankrijk en Polen die het akkoord wel durven te blokkeren en op 
zoek zijn naar een blokkeringsminderheid. 
 
Mijnheer de minister, ik wil u vragen om voor dit Parlement, en dus ook 
voor de landbouwondernemers die u vertegenwoordigt, kleur te beken-
nen. Wat is uw standpunt met betrekking tot Mercosur? Bevat de hui-
dige tekst voldoende bescherming en garanties voor onze bedrijven? 
Waarom steunt u mevrouw von der Leyen om deze tekst inderhaast te 
gaan ondertekenen? 
 

07.01  Dieter Keuten (VB): La pré-

sidente de la Commission euro-
péenne, Ursula von der Leyen, 
s'est envolée cette nuit vers l'Uru-
guay. La Commission européenne 
prend donc littéralement la fuite en 
avant pour approuver l'accord avec 
le Mercosur, qui se heurte depuis 
20 ans déjà à des contestations en 
Europe. Le Vlaams Belang choisit, 
comme toujours, le camp de nos 
agriculteurs, qui ont raison de 
craindre une concurrence déloyale. 
Le 5 novembre 2019, votre prédé-
cesseur indiquait encore que l'ac-
cord n'apportait pas les garanties 
suffisantes pour les consomma-
teurs, les engagements clima-
tiques internationaux et l'agricul-
ture familiale. Cette semaine, vous 
avez vous-même déclaré que notre 
pays s'abstiendrait. 
 
Quelle est votre position sur l'ac-
cord avec le Mercosur? Le texte 
actuel protège-t-il suffisamment 
nos entreprises et leur offre-t-il as-
sez de garanties? Pourquoi soute-
nez-vous Ursula von der Leyen 
dans son empressement à signer 
cet accord, alors que vous pourriez 
soutenir des pays comme la 
France et la Pologne dans leur re-
cherche d'une minorité de blo-
cage?  
 

07.02  Julie Taton (MR): Monsieur le ministre, depuis hier, plusieurs 

axes routiers sont bloqués par nos agriculteurs. On connaît leurs peurs 
et leurs inquiétudes face à l'accord du Mercosur, un dossier sur lequel 
nous avons déjà beaucoup échangé en plénière. Les lourdeurs admi-
nistratives sont aussi un véritable problème pour nos agriculteurs. Leur 
trésorerie est aussi fortement mise à mal. On a également parlé de la 
problématique de la fièvre catarrhale, en plénière et en commission 
mardi passé.  
 
Il faut aller droit au but pour rassurer nos agriculteurs. Monsieur le mi-
nistre, vous avez parlé d'une solution financière en commission de la 
Santé mardi passé. Avez-vous des nouvelles? Cela pourra-t-il déblo-
quer la situation et aider nos agriculteurs? Le but est vraiment de les 
rassurer et de les aider. Ces vaccins seront-ils disponibles pour la cam-
pagne 2025? 
 
S'agissant du Mercosur, pouvez-vous rassurer nos agriculteurs? C'est 
le but aujourd'hui. 
 

07.02  Julie Taton (MR): Onze 

landbouwers verzetten zich tegen 
het EU-Mercosur-akkoord, maar 
ook de administratieve rompslomp, 
de daling van hun inkomsten en de 
desastreuze gevolgen door blauw-
tong zijn pijnpunten.  
 
Heeft u vooruitgang geboekt in ver-
band met een financiële oplossing? 
Zal er een vaccin beschikbaar zijn 
in 2025? Kunt u de landbouwers 
geruststellen over het handelsak-
koord met Mercosur? 
 

07.03  Patrick Prévot (PS): Monsieur le ministre, une nouvelle fois, 07.03  Patrick Prévot (PS): De 
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malheureusement, les agriculteurs se sentent trahis. En début d'an-
née, ils étaient dans la rue et ils avaient trois revendications majeures: 
avoir des revenus décents pour le fruit de leur travail; avoir enfin cette 
simplification administrative qu'on leur promet depuis tant d'années; 
voir davantage de décence lors de la ratification des accords commer-
ciaux.  
 
Aujourd'hui, ils sont dans la rue parce que c'est un jour symbolique. 
Aujourd'hui débute le sommet Mercosur en Uruguay. Les inquiétudes 
sont évidemment importantes. En effet, soit on signe cet accord du 
Mercosur et c'est évidemment une nouvelle gifle pour notre agriculture, 
soit l'Europe se réveille, elle protège enfin ses filières agricoles, elle 
garantit la souveraineté alimentaire et surtout le respect d'une concur-
rence équitable. Et cette voie, monsieur le ministre, signifie le rejet de 
l'accord avec le Mercosur. C'est une voie que nous, socialistes, défen-
dons et réclamons depuis le début.  
 
Malheureusement, vous avez déclaré ce mardi que la Belgique allait 
probablement s'abstenir lors du vote. Je ne peux que déplorer une nou-
velle fois cette position chèvre-choutiste où, en Wallonie, les libéraux 
et Les Engagés bombent le torse sur fond de no pasarán mais portent 
une position très faiblarde à propos de l'accord du Mercosur.  
 
Certains membres du Parlement voient évidemment énormément de 
vertus dans ces accords de libre-échange, votre président de parti no-
tamment. Monsieur le ministre, pensez-vous qu'un sursaut soit pos-
sible pour enfin défendre nos agriculteurs? 
 
La Belgique doit rejoindre cette minorité de blocage avec des pays tels 
que la France et s'opposer au traité du Mercosur. Oui ou non, pourrez-
vous influer et peut-être convaincre le Nord du pays?  
  
 

landbouwers voelen zich verraden. 
Aan het begin van het jaar betoog-
den ze voor een fatsoenlijk inko-
men, administratieve vereenvoudi-
ging en passende handelsakkoor-
den. 
 
Vandaag start de Mercosur-top in 
Uruguay. Als dat akkoord onderte-
kend wordt, is dat een kaakslag 
voor onze landbouw. De socialis-
ten vragen om tegen dat akkoord te 
stemmen om onze landbouwsector 
en onze voedselsoevereiniteit te 
beschermen en een eerlijke con-
currentie te vrijwaren. 
 
U hebt verklaard dat België zich 
waarschijnlijk zou onthouden. De 
MR en Les Engagés zetten een 
hoge borst op en roepen 'no pasa-
rán!' in het Waals Parlement, maar 
zingen een toontje lager op fede-
raal niveau. Vooral uw partijvoorzit-
ter bezingt de troeven van deze 
vrijhandelsakkoorden. 
 
Kan België nog van koers verande-
ren en zich tegen het EU-Merco-
sur-akkoord verzetten? Zult u 
Vlaanderen kunnen overtuigen? 
 

07.04  David Clarinval, ministre: Madame et messieurs les députés, 

j'ai déjà eu l'occasion de m'exprimer à plusieurs reprises sur cette 
question. Une fois de plus, je veux rappeler que je comprends tout à 
fait l'inquiétude des agriculteurs belges et européens face aux mesures 
qui pourraient figurer dans l'accord avec le Mercosur. 
 
La concurrence, en particulier dans un secteur comme l'agriculture, 
doit être équitable. Je veux donc être très clair, comme je l'ai déjà été 
à plusieurs reprises: sans mesures miroirs contraignantes, l'accord 
Mercosur n'est pas acceptable en l'état. C'est très clair. Des mesures 
miroirs doivent donc être prévues et les contrôles doivent être effectifs. 
Sans cela, je ne soutiendrai pas le Mercosur. 
 
Le contenu de l'accord, qui pourrait être conclu très prochainement, 
n'est toutefois pas encore définitivement arrêté et n'a donc pas encore 
été transmis aux États membres. 
 
Cette semaine, j'ai pris note des propos tenus au Parlement européen 
selon lesquels les discussions sont en cours, y compris au niveau po-
litique, et que de grands pays tels que la France et la Pologne enten-
dent s'opposer à l'accord. 
 

07.04 Minister David Clarinval: Ik 

begrijp dat de landbouwers zich 
zorgen maken over het akkoord 
met Mercosur. Er moet sprake zijn 
van eerlijke concurrentievoorwaar-
den. Ik zal deze tekst niet steunen 
zolang er geen bindende spiegel-
maatregelen in staan, en controles 
om na te gaan of die maatregelen 
ook daadwerkelijk nageleefd wor-
den. De inhoud van het akkoord ligt 
nog niet helemaal vast en werd dus 
nog niet aan de lidstaten bezorgd. 
De besprekingen zijn aan de gang 
in het Europees Parlement. Frank-
rijk en Polen verzetten zich tegen 
het akkoord. 
 

Ik heb er ook kennis van genomen dat de voorzitter van de Europese 
Commissie momenteel in Latijns-Amerika is en dat het sluiten van het 

J'ai également pris connaissance 
du voyage de la présidente de la 
Commission et du fait que l'accord 
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akkoord in zicht zou zijn. Ik stel ook vast dat de directeur-generaal Han-
del bij de Europese Commissie zich bewust is van de vragen die wor-
den opgeworpen. Zij herhaalde immers dat de Europese gezondheids- 
en veiligheidsnormen niet onderhandelbaar zijn. Ze wees erop dat er 
wederkerigheidsmaatregelen voorzien zijn waar dat gerechtvaardigd 
is. Wij vragen enkel haar te geloven. 
 

serait imminent. La directrice géné-
rale Commerce de la Commission 
européenne a toutefois rappelé 
que les normes européennes de 
santé et de sécurité ne sont pas né-
gociables et que des mesures de 
réciprocité sont prévues. 
 

Comme pour tous les dossiers commerciaux, la Belgique déterminera 
sa position officielle sur la base du dossier final que la Commission 
soumettra au Conseil, en coordination avec les Régions. L'impact sur 
le secteur agricole sera évidemment crucial dans le positionnement de 
la Belgique. 
 
Comme je l'ai expliqué récemment, notre pays devra s'abstenir, étant 
donné que, pour une matière qui est partagée entre le fédéral et les 
Régions, les positions doivent être consensuelles si l'on veut pouvoir 
déboucher sur une décision claire. Or, malheureusement, il n'y a, à ma 
connaissance, pas vraiment de consensus. Donc, faute de consensus, 
la Belgique doit s'abstenir. Ce n'est pas une position personnelle; c'est 
simplement le résultat de notre système institutionnel. Autrement dit, 
quand bien même une Région se montrerait favorable, mais une autre 
non, nous serions obligés de nous abstenir. En tant que ministre de 
l'Agriculture, ma position est claire et reste inchangée, mais la Belgique 
ne peut adopter une position unifiée que s'il y a consensus. Si tel n'est 
pas le cas, nous devrons nous abstenir. 
 
À propos de la question relative à la vaccination, je puis vous indiquer 
que le dossier figure à l'ordre du jour du Conseil des ministres de de-
main. Tout est en ordre sur le plan administratif. J'espère donc qu'un 
accord unanime pourra être conclu par toutes les parties qui compo-
sent le gouvernement. J'ai déjà reçu des messages positifs et de sou-
tien, notamment en commission de la part du Parti Socialiste. Par con-
séquent, je remercie tous ceux qui soutiendront ce texte et j'espère 
que, là encore, nous obtiendrons un consensus demain. On parle tout 
de même d'un montant de 40 millions d'euros en vue de rembourser 
les agriculteurs qui devront recourir à la vaccination. 
 
Quant à la question de la disponibilité des vaccins, c'est justement 
parce que nous rendons la vaccination obligatoire que nous envoyons 
un message positif aux entreprises pharmaceutiques. Les vaccins se-
ront donc disponibles, puisque nous avons reçu la garantie d'un mar-
ché qui sera suffisamment présent l'année prochaine.  
 
Voilà, madame et messieurs, les différentes réponses que je souhai-
tais apporter aux questions que vous m'avez posées.  
 

België moet zijn standpunt bepalen 
in samenspraak met de gewesten. 
Als er geen consensus gevonden 
wordt, zal ons land zich wellicht 
moeten onthouden. Dat is niet mijn 
persoonlijke standpunt, maar het 
gevolg van de werking van onze in-
stellingen. 
 
Op het administratieve niveau is al-
les in orde voor de vaccinatie. Er 
wordt 40 miljoen euro uitgetrokken 
om de landbouwers te helpen. De 
ministerraad zal daarover morgen 
beslissen. 
 
Door de vaccinatie verplicht te  
stellen geven we een positieve 
boodschap af aan de farmaceuti-
sche bedrijven. De vaccins zullen 
dus beschikbaar zijn, aangezien er 
een voldoende grote afzetmarkt zal 
zijn.  
 

07.05  Dieter Keuten (VB): Mijnheer de minister, u herinnert zich mis-

schien hoe begin 2024 duizenden tractoren uit heel Europa naar België 
reden om een duidelijke vraag te stellen: red ons, red de boeren, red 
onze primaire economische sector. 
 
Het Vlaams Belang neemt het steeds op voor die topondernemers in 
de stal, in de serre en op het veld. Onze boeren worden al decennia-
lang geplaagd door Europese en Vlaamse regelgeving die hun het boe-
ren onmogelijk maakt en die de toekomst van een hele sector bedreigt. 
 
Vandaag zien we ondanks alle protest dat onze landbouw en industrie, 

07.05  Dieter Keuten (VB): Début 

2024, des milliers d'agriculteurs ve-
nus de toute l'Europe ont manifesté 
en Belgique pour demander le sau-
vetage du secteur agricole. Mon 
groupe prend fait et cause pour ces 
super entrepreneurs. Malgré les si-
gnaux envoyés, les pouvoirs pu-
blics continuent d'accabler les sec-
teurs agricole et industriel de régle-
mentations et d'ouvrir la porte à la 
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onze levensnoodzakelijke economische sectoren, bloeden. Wat doen 
onze overheden? Zij reguleren en reguleren maar door. Onze excel-
lenties openen bovendien alsmaar verder de poorten naar oneerlijke 
concurrentie. Waar zijn jullie mee bezig? 
 
Mijnheer de minister, onze Vlaamse landbouwsector is een strategi-
sche sector die in België moet blijven. Het gaat om onze voedselzeker-
heid, onze volksgezondheid, ons leefmilieu en het welzijn van onze 
dieren. 
 

concurrence déloyale. Le secteur 
agricole flamand est un secteur 
stratégique pour notre sécurité ali-
mentaire, la santé publique, l'envi-
ronnement et le bien-être animal. 
L'agriculture doit rester en Bel-
gique. 
 

07.06  Julie Taton (MR): Monsieur le ministre, merci beaucoup pour 

ces éclaircissements concernant le Mercosur. Le but est vraiment de 
rassurer nos agriculteurs.  
 
Concernant la fièvre catarrhale et les vaccins, nous sommes très im-
patients de connaître la réponse qui sera fournie demain. Le but est 
aussi de soutenir les agriculteurs. Comme nous l’avons dit, avec le 
groupe MR, nous sommes bien sûr favorables au remboursement de 
ces vaccins.  
 

07.06  Julie Taton (MR): Ik dank u 

voor uw geruststellende woorden 
aan het adres van onze landbou-
wers. Wij kijken vol verwachting uit 
naar de beslissing die de regering 
morgen zal nemen met betrekking 
tot de vaccins. De MR is voorstan-
der van een terugbetaling van die 
vaccins! 
 

07.07  Patrick Prévot (PS): Monsieur le ministre, je vous cite: "Sans 

mesures miroirs, le Mercosur n’est pas, en l’état, acceptable." Réponse 
de la Belgique: abstention. Vous conviendrez avec moi que nous avons 
déjà été plus combatifs.  
 
J’entends bien que ce n’est pas la position personnelle du ministre Cla-
rinval. Mais vous êtes ministre fédéral de l’Agriculture et vous êtes pour 
l’instant en négociations avec la N-VA. Je sais que ce pays est de plus 
en plus dirigé depuis le port d’Anvers. Je sais pourquoi quelqu'un 
comme Bart De Wever, notamment, est favorable à cette économie 
débridée et à ces traités de libre-échange.  
 
Vous négociez avec la N-VA pour l’instant. S'il vous plaît, ne dansez 
pas comme la N-VA siffle! Essayez de peser dans la balance pour, 
enfin, écouter les agriculteurs! Aujourd'hui, ils sont dans la rue. Ils at-
tendent des réponses. Alors, s'il vous plaît, essayez d’influer sur une 
partie du Nord du pays pour avoir une position claire, à savoir que la 
Belgique doit dire "non" à l’accord Mercosur! 
 

07.07  Patrick Prévot (PS): U zegt 

dat een Mercosur-akkoord zonder 
spiegelmaatregelen niet aanvaard-
baar is, maar België zal zich bij de 
stemming over het akkoord ont-
houden. Zelfs als dat niet strookt 
met uw persoonlijke standpunt, zou 
u zich als federaal minister van 
Landbouw strijdvaardiger kunnen 
opstellen! Natuurlijk onderhandelt 
uw partij momenteel ook over de 
vorming van een nieuwe regering, 
met de N-VA, die voorstander is 
van vrijhandelsverdragen. Ik roep u 
ertoe op om niet naar het pijpen 
van de N-VA te dansen, maar om 
onze boeren te steunen en het ak-
koord tussen de EU en de Merco-
sur-landen af te wijzen! 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

08 Samengevoegde vragen van 

- Stefaan Van Hecke aan Vincent Van Peteghem (VEM Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en Na-
tionale Loterij) over "Witwaspraktijken via producten van de Nationale Loterij" (56000246P) 
- Lode Vereeck aan Vincent Van Peteghem (VEM Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en Nationale 
Loterij) over "Fraudebestrijding en de producten van de Nationale Loterij" (56000250P) 
- Sofie Merckx aan Vincent Van Peteghem (VEM Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en Nationale 
Loterij) over "Fraudebestrijding en de producten van de Nationale Loterij" (56000251P) 
- Jean-Marie Dedecker aan Vincent Van Peteghem (VEM Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en 
Nationale Loterij) over "Fraudebestrijding en de producten van de Nationale Loterij" (56000261P) 
- Khalil Aouasti aan Vincent Van Peteghem (VEM Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en Nationale 
Loterij) over "Het vermoeden van witwasserij via de Nationale Loterij" (56000265P) 

08 Questions jointes de 

- Stefaan Van Hecke à Vincent Van Peteghem (VPM Finances, Coordination lutte contre la fraude et 
Loterie Nationale) sur "Le blanchiment d'argent par le biais de produits de la Loterie Nationale" 
(56000246P) 
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- Lode Vereeck à Vincent Van Peteghem (VPM Finances, Coordination lutte contre la fraude et Loterie 
Nationale) sur "Les produits de la Loterie Nationale et la lutte contre la fraude" (56000250P) 
- Sofie Merckx à Vincent Van Peteghem (VPM Finances, Coordination lutte contre la fraude et Loterie 
Nationale) sur "Les produits de la Loterie Nationale et la lutte contre la fraude" (56000251P) 
- Jean-Marie Dedecker à Vincent Van Peteghem (VPM Finances, Coordination lutte contre la fraude et 
Loterie Nationale) sur "Les produits de la Loterie Nationale et la lutte contre la fraude" (56000261P) 
- Khalil Aouasti à Vincent Van Peteghem (VPM Finances, Coordination lutte contre la fraude et Loterie 
Nationale) sur "La suspicion de blanchiment d’argent via la Loterie Nationale" (56000265P) 
 

08.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, u kent 

wellicht de beruchte slogan van de Nationale Loterij: Word schandalig 
rijk. Iemand heeft dat blijkbaar iets te letterlijk genomen. Als het klopt 
wat er nu in de media verschijnt, dan heeft Didier Reynders, MR-boeg-
beeld, 20 jaar minister, 5 jaar eurocommissaris, de Nationale Loterij 
gebruikt om zijn zwart geld wit te wassen. We zijn natuurlijk ook alle-
maal nieuwsgierig naar de oorsprong van dat zwart geld, maar ik denk 
dat we dat niet snel te weten zullen komen. U kunt echter in elk geval 
wel al in actie schieten. 
 
We weten dat criminele milieus graag gebruikmaken van gokproducten 
om geld wit te wassen. Daarvoor wordt al jaren gewaarschuwd. Ik heb 
hier de voorbije jaren al heel wat zien passeren in het dossier van de 
gokindustrie, maar dat de Nationale Loterij, een overheidsbedrijf, ook 
als witwasmachine kan worden gebruikt, tart elke verbeelding. 
 
Hoe kan het dat men e-tickets zomaar met cash geld kan kopen? Dat 
is niet alleen zo in de krantenwinkels en de verkooppunten van de Na-
tionale Loterij, maar ook aan de kassa van grootwarenhuizen. Dat is 
toch de kat bij de melk zetten. Meer zelfs, de poort staat wagenwijd 
open voor misbruik. Dat is op zich al een eerste achterpoortje dat ge-
makkelijk zou kunnen worden gesloten. 
 
De Nationale Loterij zegt natuurlijk dat hun detectiesysteem heeft ge-
werkt. Volgens de onderzoeksjournalist die het verhaal naar buiten 
heeft gebracht, zou de witwasoperatie echter mogelijk al tien jaar du-
ren. Kunt u dat bevestigen? Als het inderdaad zo lang heeft geduurd, 
werkt dat detectiesysteem dan wel voldoende? Vindt u het zelf ook niet 
vreemd dat de heer Reynders de enige zou zijn geweest die deze truc 
gebruikte, want er zijn volgens de Nationale Loterij geen andere geval-
len bekend? 
 
Mijnheer de minister, welke acties zult u hiertegen ondernemen? 
 

08.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-

Groen): Si les informations pu-
bliées dans les médias sont 
exactes, Didier Reynders, figure de 
proue du MR, a utilisé la Loterie 
Nationale pour blanchir de l'argent 
sale. Nous savions déjà que les mi-
lieux criminels blanchissaient de 
l'argent par le biais de produits de 
jeu de hasard, mais qu'une entre-
prise publique telle que la Loterie 
Nationale puisse, elle aussi, servir 
de machine à blanchir de l'argent 
dépasse tout ce que nous aurions 
pu imaginer. Permettre à des 
joueurs d'acheter des e-tickets en 
liquide, même à la caisse des su-
permarchés, c'est tenter le diable.  
 
Le fonctionnement du système de 
détection de la Loterie Nationale 
est-il donc satisfaisant, si cette 
opération de blanchiment d'argent 
dure depuis 10 ans déjà, comme le 
prétendent les médias? N'est-il pas 
étrange qu'aucun autre cas d'abus 
n'ait été détecté? Quelles initiatives 
comptez-vous prendre afin de re-
médier au problème? 
 

08.02  Lode Vereeck (VB): Mijnheer de minister, gok- en kansspelen 

zijn in dit land streng gereglementeerd om het hoofd te bieden aan 
twee problemen: gokverslaving en witwassen van zwart- en crimineel 
geld. 
 
Witwassen is altijd laakbaar en moet aangepakt worden, maar dat de 
overheid hiervoor wordt ingeschakeld, is afschuwelijk en een klap voor 
het vertrouwen in onze overheden. Nu zie ik één lichtpuntje, namelijk 
dat het misbruik wel degelijk ontdekt is door de Nationale Loterij. 
 
Mijnheer de minister, hoe gebeurt die controle? Gebeurt die manueel 
of visueel, dus op het zicht, of gebeurt dat met een dataminingtechniek, 
een algoritme dat op zoek gaat naar uitschieters in een bestand? Ik 
stel die vraag omdat het vreemd is dat de Nationale Loterij, die quasi 
een monopolie heeft in deze sector, op vijf jaar tijd maar één melding 

08.02  Lode Vereeck (VB): Blan-

chir de l'argent est toujours con-
damnable, mais le faire par le biais 
d'une entreprise publique revient à 
trahir la confiance dans nos pou-
voirs publics.  
 
Le contrôle se fait-il de manière vi-
suelle ou par l'utilisation d'une 
technique de datamining? La Lote-
rie Nationale n'a-t-elle constaté 
qu'un seul abus en cinq ans ou n'a-
t-elle signalé qu'un seul cas? 
 
Dans des circonstances normales, 
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heeft gedaan bij de Cel voor Financiële Informatieverwerking. 
 
Vandaar mijn tweede vraag. Is er maar één keer misbruik vastgesteld, 
wat onmogelijk is gezien de omvang van het quasi monopolie, of is er 
maar één keer melding gemaakt? Dat is een belangrijk verschil, want 
in dat laatste geval is er misschien gewoon sprake van een afrekening 
tussen de politieke top van de Nationale Loterij, dus tussen de heer 
Jannie Haek, een socialist, en de heer Didier Reynders, een liberaal. 
 
Ten derde genieten wij als parlementsleden onschendbaarheid. Dat is 
ook het geval voor de heer Reynders. Bij mijn weten wordt die on-
schendbaarheid altijd snel opgeheven wanneer er een onderzoek door 
of een vraag van het parket komt. Waarom is er in dit geval zo lang 
gewacht, namelijk tot de heer Reynders eurocommissaris af was? 
 
Tot slot, in deze sector lijken mij twee maten en twee gewichten te wor-
den gehanteerd. De private sector wordt streng gereglementeerd en 
binnenkort zelfs nog strenger. Wat verantwoordt die uitzonderingspo-
sitie van de Nationale Loterij? Waarom zijn niet alle spelers, publiek en 
privaat, aan dezelfde reglementering onderworpen? Bent u bereid om 
dat recht te trekken? 
 

l'immunité parlementaire est levée 
rapidement lorsque le parquet en 
fait la demande. Pourquoi, en l'es-
pèce, a-t-on attendu que M. Reyn-
ders ait quitté son poste de com-
missaire européen? 
 
Pourquoi la Loterie Nationale n'est-
elle pas soumise à la même régle-
mentation sévère que celle qui 
s'applique au secteur privé? Êtes-
vous disposé à corriger cette iné-
galité? 
 

08.03  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, Win for Life! 

On savait déjà que l'ancien ministre des Finances et éminent politicien 
du parti libéral, M. Reynders, gagne à la loterie depuis trente ans: mi-
nistre durant vingt ans – ce qui signifie qu'il a gagné durant toute cette 
période près de 20 000 euros par mois – et commissaire européen ces 
cinq dernières années, soit un salaire mensuel de 30 000 euros. 
 
Hier, nous apprenions que M. Reynders est soupçonné d'avoir blanchi 
de l'argent en – tenez-vous bien! – achetant des billets à la Loterie Na-
tionale! On croirait franchement à une blague belge mais non, il semble 
que ces soupçons sont bien réels. L'enquête judiciaire doit évidem-
ment suivre son cours pour voir si oui ou non il est coupable. 
 
D'après moi, cette affaire nous met face à trois éléments.  
 
Premièrement, toute la vérité doit être faite et l'immunité parlementaire 
dont bénéficie M. Reynders ne peut faire obstacle à cette enquête car 
lorsqu'un simple citoyen est soupçonné, il ne bénéficie pas d'immunité 
parlementaire.  
 
Deuxièmement, nous apprenons que cette pratique aurait duré pen-
dant dix ans et on se demande donc si les mécanismes de contrôle par 
rapport à la Loterie Nationale sont suffisants.  
 
Troisièmement, je crois que nous avons un vrai problème avec l'argent 
en politique en Belgique. Ce n'est ni la première ni, apparemment, la 
dernière affaire. Le GRECO, le gendarme européen, a déjà critiqué la 
Belgique à plusieurs reprises car nous ne sommes pas en règle s'agis-
sant de la lutte contre la corruption en politique. Nous n'avons par 
exemple ni déclaration de patrimoine public, contrairement à d'autres 
pays, ni registre des lobbies. 
 

08.03  Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

Dit is een Win for Life! De heer 
Reynders, die 20 jaar lang minister 
was en vervolgens Eurocommissa-
ris met een salaris van 30.000 
euro, wordt er nu van verdacht geld 
te hebben witgewassen door biljet-
ten van de Nationale loterij te ko-
pen! Dit is geen Belgenmop. 
 
De parlementaire immuniteit van 
de heer Reynders mag geen ob-
stakel vormen voor het onderzoek. 
Als die praktijk 10 jaar lang aan de 
gang was, kan men zich afvragen 
of de controlemechanismen bij de 
Nationale Loterij afdoend zijn. 
Voorts is er een heus probleem 
met geld in de politiek. De Group of 
States against Corruption 
(GRECO), de Europese waak-
hond, heeft België al verscheidene 
keren bekritiseerd, omdat de strijd 
tegen politieke corruptie in ons land 
ondermaats is. In tegenstelling tot 
andere landen bestaat er in ons 
land geen openbare vermogens-
aangifte en ook geen lobbyregister. 
 

08.04  Jean-Marie Dedecker (N-VA): Mijnheer de minister, onze 

blauwe smurf is nog eurocommissaris voor Justitie geweest en ook mi-
nister van Financiën. Hij was indertijd zelfs bevoegd voor de Nationale 

08.04  Jean-Marie Dedecker (N-

VA): La Loterie Nationale ne relève 
pas de la législation sur les jeux de 
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Loterij. Hij heeft blijkbaar gesmurft met producten van de Nationale Lo-
terij om zwart geld wit te wassen. 
 
Het is precies vier weken geleden dat ik hier stond om de toestand bij 
de Nationale Loterij aan te klagen omdat de toxische leider ervan, een 
zekere Jannie Haek, voor de correctionele rechtbank moest verschij-
nen wegens het organiseren van illegale praktijken. Zes maanden ge-
leden stond ik hier, met mijn collega Christoph D'Haese, aan te klagen 
dat diezelfde man 30 miljoen gestort had in de kas van de overheid om 
te ontsnappen aan elke controle op de Nationale Loterij. 
 
Hoewel iedereen daartegen was – ook de heer Van Hecke – valt de 
Nationale Loterij niet onder de kansspelwetgeving. Wij vroegen dat 
nochtans, maar het werd niet aanvaard. Tot wat dat kan leiden, zien 
we nu: de Nationale Loterij verkoopt producten die ertoe leiden dat men 
geld kan witwassen. Met dat zwart geld verdient men geld, meer dan 
wat men aan de belastingen betaalt, namelijk de helft van het inkomen. 
Koop dus maar lotjes van Subito of Win for Life. Men kan ze zelfs bij 
de begrafenisondernemer krijgen. Er zijn liefst 7.000 verkooppunten. 
Men koopt dus een lotje en men krijgt zijn geld terug, tot 78 % 
 
Nadien gebeurt er echter niets. Er komt geen enkele controle. In dit 
geval was er waarschijnlijk een klokkenluider bij de Nationale Loterij 
die dat aan het licht heeft gebracht. Het probleem is redelijk groot, maar 
ik kan er nog niet over uitweiden. Een klokkenluider heeft het gezegd.  
 
Geen enkel van de privégokbedrijven kan er nog aan uit. Geen enkel. 
Er werden 332 klachten ingediend. Waarom? Wie op de zwarte lijst 
staat, kan zo'n bedrijf zelfs niet binnen. Als men op die zwarte lijst staat, 
kan men echter wel elke week 120.000 euro inzetten op de Lotto. Dat 
is de Nationale Loterij (…) 
 

hasard. Nous constatons aujour-
d'hui à quoi cela peut mener: cette 
entreprise publique propose des 
produits qui permettent de blanchir 
de l'argent sale. Les revenus ordi-
naires sont taxés à hauteur de 
50 % mais quiconque achète des 
billets de loterie avec de l'argent 
noir, récupèrera 78 % de sa mise! 
 
De telles pratiques sont impos-
sibles auprès des sociétés privées 
de jeux de hasard. Toute personne 
dont le nom se trouve sur la liste 
noire ne peut y accéder. Cette 
même personne pourra toutefois 
miser chaque semaine 120 000 eu-
ros sur des produits de la Loterie 
Nationale! (Le micro est coupé en 
raison du dépassement du temps 
de parole) 
 

De voorzitter: Dank u collega, maar wanneer komt uw vraag? 
 

08.05  Khalil Aouasti (PS): Monsieur le ministre, Didier Reynders, l'un 

des plus hauts dignitaires libéraux, ancien vice-premier ministre en 
charge notamment des Finances et de la Lutte contre le blanchiment 
d'argent, ancien ministre des Affaires étrangères, ancien commissaire 
européen en charge de la Justice et du respect de l'État de droit, serait 
impliqué dans une affaire de blanchiment d'argent. 
 
Avant toute chose, rappelons que, contrairement à certains et à ce 
qu'on a pu entendre dans cet hémicycle il n'y a pas si longtemps, nous 
ne prenons pas des éléments partiels pour des faits. Didier Reynders, 
comme chacun, bénéficie de la présomption d'innocence. 
 
Monsieur le ministre, néanmoins, les éléments divulgués, s'ils venaient 
à être confirmés, sont importants en ce qu'il est question de détourne-
ment d'une somme importante. Selon la presse, cette somme corres-
pondrait à un nombre à six chiffres et aurait été blanchie depuis près 
d'une décennie. La presse explique que l'affaire aurait été divulguée à 
la suite du signalement de la Loterie Nationale elle-même, qui dispose 
d'outils pour débusquer les pratiques de blanchiment. 
 
Monsieur le ministre, avez-vous été mis au courant avant la sortie dans 
la presse du signalement opéré par la Loterie Nationale? Si oui, depuis 
quand? Pouvez-vous nous expliquez quels sont les indices repérés par 

08.05  Khalil Aouasti (PS): De ge-

wezen Europees commissaris voor 
Justitie en voor de eerbiediging van 
de rechtsstaat, die ook gewezen 
vice-eersteminister is en destijds 
belast was met de strijd tegen het 
witwassen van geld, wordt ver-
dacht van witwasserij.  
 
Net zoals dat voor elke burger 
geldt, kan ook Didier Reynders zich 
beroepen op het vermoeden van 
onschuld, maar het zou niettemin 
over grote bedragen gaan. Over 
een periode van bijna tien jaar zou 
een zescijferig bedrag zijn witge-
wassen en de bal zou aan het rol-
len zijn gegaan na een melding 
door de Nationale Loterij.  
 
Werd u hiervan op de hoogte ge-
bracht vóór de pers het aan de 
weet kwam? Op basis van welke 
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la Loterie pour signaler un comportement suspect? Qui la Loterie Na-
tionale a-t-elle prévenu? Le parquet? La CTIF? Vous-même? 
 
En tant que ministre des Finances, que vous ayez eu l'information en 
amont ou en lisant la presse, avez-vous entrepris des démarches? 
Avez-vous par exemple saisi l'Inspection spéciale des impôts? Selon 
la presse, la Loterie Nationale n'aurait réalisé qu'un seul signalement 
en cinq ans. Quid des casinos? Quid des opérateurs privés? 
 
Le rapport annuel de la CTIF de 2023 stipule qu'il y aurait eu 322 si-
gnalements par des établissements de jeux de hasard. Confirmez-
vous ces chiffres? Quelle en est l'évolution à travers le temps? 
 

aanwijzingen kon de Nationale Lo-
terij melding maken van verdacht 
gedrag? Wie werd er door de Nati-
onale Loterij verwittigd? Het par-
ket? De Cel voor Financiële Infor-
matieverwerking (CFI)? Hebt u de 
Bijzondere Belastinginspectie in-
geschakeld? Volgens de pers zou 
de Nationale Loterij in vijf jaar tijd 
slechts één keer een geval van 
misbruik hebben gemeld. Hoe 
staat het met de casino's en de pri-
véoperators? In het jaarverslag 
2023 van de CFI staat duidelijk dat 
er 322 meldingen zouden inge-
diend zijn door kansspelinrichtin-
gen. Bevestigt u dat? Hoe evolue-
ren die cijfers door de jaren heen?  
 

08.06 Minister Vincent Van Peteghem: Mijnheer de voorzitter, colle-

ga's, u beseft natuurlijk dat ik mij in mijn antwoord bij momenten op 
voorwaardelijke wijze zal uitspreken, omdat het gerechtelijk onderzoek 
nog lopende is. Laat me van in het begin ook direct duidelijk zijn: de 
strijd tegen al wie fraude pleegt of geld witwast, kunnen we niet hard 
genoeg voeren. 
 
Het is niet nieuw dat potentiële fraudeurs en witwassers een grote cre-
ativiteit aan de dag leggen om geld wit te wassen en daarbij ook hun 
blik werpen op de kansspelsector. 
 

08.06  Vincent Van Peteghem, 

ministre: Je devrai souvent em-
ployer le conditionnel, car une ins-
truction est en cours. La fraude et 
le blanchiment d'argent ne seront 
jamais combattus avec assez de 
sévérité. 
 
Nous savons que les fraudeurs et 
les personnes qui blanchissent de 
l'argent se tournent, entre autres, 
vers le secteur des jeux de hasard. 
 

Les opérateurs de jeux de hasard ont donc l'obligation, en vertu de la 
loi anti-blanchiment, de signaler et de prévenir le blanchiment de capi-
taux et le financement du terrorisme. 
 

Krachtens de antiwitwaswet moe-
ten de kansspeloperatoren witwas-
praktijken en de financiering van 
terrorisme melden en voorkomen.  
 

Die verplichtingen zijn ook van toepassing op de Nationale Loterij 
 
De Nationale Loterij neemt overigens maatregelen om witwaspraktij-
ken via haar loterijspelen te verhinderen. Ten eerste is de loterij bijzon-
der transparant over zowel het terugbetalingspercentage als over de 
winstkans. Die transparantie is nodig om spelers te wijzen op het ka-
rakter van het loterijspel en tevens een belangrijke maatregel in de 
strijd tegen verslaving. 
 
Ten tweede, zowel voor stortingen als voor uitbetalingen hanteert de 
loterij limieten die lager liggen dan in de private kansspelsector. Wie 
vandaag geld wil storten op een onlinespelrekening van de loterij, of 
dat nu met e-tickets dan wel per overschrijving gebeurt, botst op een 
standaardlimiet van 200 euro per week. Die limiet kan tot maximaal 
500 euro gebracht worden, mits een wachttijd wordt inachtgenomen. 
 

La Loterie Nationale, qui est égale-
ment tenue de le faire, prend des 
mesures afin d'empêcher le blan-
chiment d'argent. Elle est par 
exemple particulièrement transpa-
rente en ce qui concerne le pour-
centage de remboursement et les 
chances de gain de ses produits. 
En outre, les limites fixées tant 
pour les versements que pour les 
remboursements sont inférieures à 
celles du secteur privé des jeux de 
hasard. 
 

Troisièmement, les joueurs qui utilisent des e-vouchers sont, comme 
tous les joueurs en ligne, identifiés par la Loterie Nationale, sur la base 
de leurs données du Registre national. 
 

De Nationale Loterij identificeert 
spelers die e-vouchers gebruiken 
op basis van hun gegevens in het 
Rijksregister. 
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Collega’s, de combinatie van begrenzing, lage uitbetalingspercentages 
en online identiteitscontroles maken dat loterijspelen vandaag heel wat 
minder aantrekkelijk zijn om te worden misbruikt voor frauduleus geld-
gewin. 
 
Uiteraard blijft waakzaamheid echter geboden. Ook op dat punt neemt 
de Nationale Loterij haar verantwoordelijkheid. Hoewel het door de be-
perkingen om lage bedragen ging, heeft het forensische systeem van 
de Nationale Loterij het afwijkende spelgedrag en de verdachte stro-
men immers geïdentificeerd. Bovendien heeft de Nationale Loterij ook 
tijdig melding gemaakt aan de bevoegde instanties.  
 
De Nationale Loterij zal ook steeds haar volledige samenwerking ver-
lenen aan elk lopend gerechtelijk onderzoek, niet enkel om mogelijk 
witwassen aan het licht te brengen, maar ook om waar mogelijk te hel-
pen de bron van dergelijke zwarte geldstromen te detecteren. 
 

Toutes ces mesures rendent au-
jourd'hui les jeux de loterie beau-
coup moins attractifs pour les frau-
deurs, mais la vigilance reste de 
mise. La cellule d'investigations in-
formatiques de la Loterie Nationale 
a identifié des comportements de 
jeu anormaux et des flux d'argent 
suspects, qu'elle a signalés aux 
autorités compétentes. Il va de soi 
que l'entreprise coopérera pleine-
ment à l'instruction judiciaire, no-
tamment afin d'identifier la source 
de l'argent noir. 
 

Chers collègues, nous sommes également confrontés à ce défi crois-
sant au niveau politique. Sous la présidence belge, un nouveau règle-
ment et une nouvelle directive anti-blanchiment ont été adoptés. Cette 
nouvelle réglementation ne fait pas seulement entrer le secteur des 
cryptomonnaies, qui présente des risques de blanchiment, dans le 
champ d'application, mais elle renforce également les règles et les obli-
gations pour les fournisseurs de jeux.  
 

Onder het Belgische EU-voorzitter-
schap werden een nieuwe verorde-
ning en een nieuwe richtlijn ter be-
strijding van witwaspraktijken aan-
genomen. In die nieuwe regelge-
ving is ook de sector van de cryp-
tomunten opgenomen en worden 
de verplichtingen voor aanbieders 
van kansspelen aangescherpt. 
 

De strijd tegen fraude en witwassen is immers de strijd van onze sa-
menleving tegen mensen die door misleiding en misbruik aan hun ver-
plichtingen willen ontsnappen. De in de pers geschetste feiten tonen 
aan dat die strijd elke dag moet worden voortgezet, zonder enig onder-
scheid.  
 

Notre société doit continuer de lut-
ter chaque jour et sans distinction 
contre ceux qui cherchent à se 
soustraire à leurs obligations en 
usant de tromperies et de ma-
nœuvres frauduleuses. 
 

08.07  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, u legt 

uit dat de loterijspelen minder aantrekkelijk zijn door de ingebouwde 
grendels. Dat belet echter niet dat men met kleinere bedragen gedu-
rende vele jaren een heel groot bedrag kan witwassen. De vraag rijst 
waarom die grendels en die controlemechanismen niet hebben ge-
werkt. U hebt daar geen duidelijk antwoord op gegeven. We zullen daar 
later op terugkomen.  
 
Collega’s, we zouden er bijna compassie mee hebben: een Europees 
commissaris met een loontje van amper 20.000 euro per maand die 
blijkbaar nog extra geld nodig heeft om te kunnen leven. Het verbaast 
me niet van de heer Reynders. In 2011 heb ik gezien hoe hij op een 
ongeziene manier de afkoopwet door het Parlement heeft gejaagd. Die 
wet stelt grote fraudeurs in staat om aan Justitie te ontsnappen door 
een geldsom te betalen.  
 
We hebben Kazachgate gehad waarin MR-prominenten de hoofdrol 
speelden. De cirkel is rond. Het enige waarin Reynders niet is ge-
slaagd, is een naamsverandering: van MR, mouvement réformateur, 
naar MB, mouvement du blanchiment. 
 

08.07  Stefaan Van Hecke (Ecolo-

Groen): Les montants limites pré-
vus n'empêchent pas qu'en misant 
de petites sommes pendant de 
nombreuses années, une per-
sonne puisse blanchir un montant 
important. Sachant de quelle ma-
nière M. Reynders a jadis fait 
adopter à marche forcée par le 
Parlement la loi sur la transaction 
pénale élargie et vu le nombre de 
personnages de premier plan du 
MR qui ont été impliqués dans le 
dossier du Kazakhgate, je ne suis 
pas surpris que le nom de Didier 
Reynders soit à présent cité dans 
cette nouvelle affaire. 
 

De voorzitter: We kunnen tijdelijk geen beroep doen op de aftelklok om de spreektijd te volgen. Ik ben 
daarom verplicht enige tolerantie aan de dag te leggen totdat het tijdsein is hersteld.  
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08.08  Lode Vereeck (VB): Mijnheer de minister, uw antwoord stelt me 

niet gerust. U blijft erbij dat er op vijf jaar tijd maar een melding en dus 
een geval van misbruik zou zijn geweest. Dat is onmogelijk.  
 
Collega’s, het vermoeden van onschuld is een basisprincipe van de 
rechtsstaat. Aangezien het dossier over de mogelijke witwaspraktijken 
echter gelekt is en het een bekende politicus in België en de EU betreft, 
straalt dit zeer negatief af op het politieke bestel. Omdat het een voor-
malig minister van Financiën en oud-eurocommissaris van Justitie be-
treft, die de strijd tegen corruptie en witwassen moest leiden, willen wij 
dat dit snel en krachtdadig wordt aangepakt. Het moet vooral snel gaan 
om het vertrouwen van de bevolking in onze instellingen te herstellen. 
Het gerecht is echter niet bepaald snel in dit soort zaken. Denk maar 
aan Qatargate met de honderdduizenden euro’s aan cash steekpen-
ningen die bij PS-europarlementsleden werden gevonden. We wach-
ten nog steeds op een eventuele veroordeling in die zaak. Er moet dus 
snel een uitspraak komen. (…) 
 

08.08  Lode Vereeck (VB): Un 

seul signalement et cas d'abus en 
cinq ans, c'est tout simplement in-
vraisemblable. Ce dossier, impli-
quant un ancien ministre des Fi-
nances et ancien commissaire eu-
ropéen à la Justice qui était censé 
de mener la lutte contre la corrup-
tion et le blanchiment d'argent, 
abîme sérieusement l'image du 
système politique. Ce dossier doit 
être traité rapidement et ferme-
ment. 
 

De voorzitter: De klok is intussen hersteld. U hebt dus pech, want uw minuut is op. U bent zo in uw tekst 
opgegaan dat u niet hebt gemerkt dat de technologie hersteld was. 
 

08.09  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, merci pour 

votre réponse même si elle ne comportait pas beaucoup de détails sur 
l'affaire précise.  
 
Je voulais tout d'abord faire remarquer qu'il y a deux semaines, il y a 
eu soupçon de fraude au CPAS d'Anderlecht, et que là, le MR était sur 
le pont. Mais aujourd'hui, quand il s'agit de votre propre parti, on ne dit 
rien et on n'entend rien. 
 
On a déjà eu le Kazakhgate, le Qatargate. Aujourd'hui on a le Subi-
togate. Il est clair qu'en Belgique on a un vrai problème avec la corrup-
tion en politique. 
 

08.09  Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

Toen er twee weken geleden ver-
moedens van fraude bij het OCMW 
van Anderlecht rezen, schreeuwde 
de MR moord en brand, maar wan-
neer een lid van de eigen partij bij 
een schandaal betrokken is, wordt 
er bij diezelfde MR zedig gezwe-
gen. Na Kazachgate en Qatargate 
is er nu Subitogate!  

(…): (…) 
 

 

08.10  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Vous connaissez le GRECO. Vous 

n'aimez pas quand on dit cela. Vous êtes fort silencieux en tout cas. 
On ne vous entend pas sur M. Reynders. 
 
Le PTB va redéposer une proposition de loi. Ce sont des recomman-
dations du GRECO pour la lutte contre la corruption et contre les con-
flits d'intérêts en politique, que ce soit au niveau du patrimoine ou au 
niveau du lobby. Il faut vraiment que cela change. 
 

08.10  Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

De PVDA zal nogmaals een wets-
voorstel indienen om uitvoering te 
geven aan de aanbevelingen van 
de GRECO tegen corruptie en be-
langenconflicten in de politiek. 

08.11  Jean-Marie Dedecker (N-VA): Mijnheer de minister, sorry, 

maar ik zal het niet over de heer Reynders hebben. Ik zit hier immers 
al een kwarteeuw en als ik iedereen die in verdenking is gesteld, moet 
opnoemen dan zou ik een halfuur nodig hebben.  
 
Ik zal het hebben over de Nationale Loterij. In de regeringsonderhan-
delingen is er sprake van het afschaffen van de Kansspelcommissie. 
Het enige orgaan dat controles uitvoert, wilt u nu afschaffen in het ka-
der van de onderhandelingen over een nieuwe regering. De Nationale 
Loterij ontsnapt daar al jaren aan. Zij doet waarin zij goesting heeft en 
verkoopt 22 soorten krasloten. Morgen komt er waarschijnlijk een rush 
op de krasloten, want zij maken zwart geld wit. Dat is het gevolg van 

08.11  Jean-Marie Dedecker (N-

VA): Il est question, dans le cadre 
des négociations gouvernemen-
tales, de supprimer la Commission 
des jeux de hasard, alors qu'elle 
est le seul organisme qui effectue 
des contrôles. La Loterie Nationale 
y échappe depuis plusieurs années 
déjà. Demain, nous assisterons 
probablement à une ruée sur les 
billets à gratter de la Loterie Natio-
nale. Le gouvernement reste les 
bras croisés. 
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wat Reynders doet, maar u doet niets. U wacht af en u zult in de rege-
ringsonderhandelingen bekijken wat zij die dat aanklagen, zij die con-
trole uitoefenen op de private sector waar quasi niets meer gebeurt… 
Die mensen wilt u niet toelaten bij de Nationale Loterij. Geef daar eens 
uitleg (…) 
 
(Applaus van de PVDA-PTB-fractie) 
 

 

De voorzitter: Dank u wel, mijnheer Dedecker.  
 
Ik heb de indruk dat, als we collega Dedecker een regering zouden laten vormen, dat iets sneller zou gebeu-
ren, want hij weet bizarre coalities tot stand te brengen. Misschien meldt zelfs collega Aouasti zich aan. Dat 
zullen we nu vaststellen.  
 

08.12  Khalil Aouasti (PS): Monsieur le ministre, argent et politique: il 

n’en faut pas plus, finalement, pour que l’image du politique soit à nou-
veau ternie. Il convient donc de traiter cette affaire avec diligence et 
célérité. 
 
Avec célérité car il ne faudrait pas que cette affaire jette l’opprobre sur 
la Loterie, qui est connue pour apporter un soutien important aux 
bonnes causes, au tissu social et associatif, qu’il s’agisse de clubs 
sportifs, de culture, d’actions de solidarité ou autres.  
 
Mais avec diligence aussi car il n’est pas exclu, en fonction des déve-
loppements de l’affaire et des accords de gouvernement – dont on ap-
prend finalement certains passages aujourd'hui –, que nous ayons à 
nous revoir ici-même afin de faire la pleine lumière sur celle-ci et sur 
votre politique en matière de lutte contre la fraude. Cela inclut l’analyse 
des outils mis en place par les opérateurs privés et par la Loterie Na-
tionale, qui doivent permettre de mettre en œuvre des procédures effi-
caces devant rendre impossible toute fraude telle que celle qui a été 
dénoncée. Je vous remercie. 
 

08.12  Khalil Aouasti (PS): Dit is 

opnieuw een smet op het blazoen 
van de politiek. Deze zaak moet 
zorgvuldig en met bekwame spoed 
behandeld worden. Dit mag geen 
schandvlek worden voor de Natio-
nale Loterij, die het sociale weefsel 
en het verenigingsleven aanzienlijk 
ondersteunt. Er moet volledige 
klaarheid geschapen worden in 
deze zaak en u moet opening van 
zaken geven over uw fraudebestrij-
dingsbeleid. Er is nood aan doel-
treffende procedures om fraude te-
gen te gaan.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

09 Vraag van Steven Coenegrachts aan Vincent Van Peteghem (VEM Financiën, Coördinatie fraudebe-

strijding en Nationale Loterij) over "Het voordeel van alle aard voor bedrijfswagens" (56000262P) 

09 Question de Steven Coenegrachts à Vincent Van Peteghem (VPM Finances, Coordination lutte 

contre la fraude et Loterie Nationale) sur "L'avantage de toute nature pour les voitures de société" 
(56000262P) 
 

09.01  Steven Coenegrachts (Open Vld): Mijnheer de voorzitter, mijn-

heer de minister, vandaag, op 5 december, kijken kinderen tijdens pak-
jesavond uit naar hun cadeautjes, maar de mama's en papa's vrezen 
de roe, meer bepaald de roe van Van Peteghem, zoals vandaag in de 
krant stond.  
 
Mensen met een bedrijfswagen dreigen volgend jaar namelijk 10 % 
meer belastingen te betalen. De reden is de vergroening van het wa-
genpark en een overheid die stelt dat de aanwezigheid van meer 
groene wagens impliceert dat de andere wagens zwaarder belast die-
nen te worden. Ik vind dat het succes van de ene maatregel niet mag 
leiden tot een straf voor anderen. Dat bericht bewijst nog maar eens 
dat de werkende mens de melkkoe van de overheid is. 
 
Mijnheer de minister, zult u dat berekeningssysteem aanpassen zodat 

09.01  Steven Coenegrachts 

(Open Vld): À la suite de l'écologi-
sation du parc automobile, les per-
sonnes qui disposent d'une voiture 
de société risquent de voir leurs im-
pôts augmenter de 10 % l'année 
prochaine. Cela prouve une fois de 
plus que les gens qui travaillent 
sont les vaches à lait de l’État. Al-
lez-vous modifier le système de 
calcul? 
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we vermijden dat mensen volgend jaar 10 % meer belastingen beta-
len? 
 

09.02 Minister Vincent Van Peteghem: Mijnheer de voorzitter, mijn-

heer Coenegrachts, uw vraag geeft mij de kans om een aantal misver-
standen de wereld uit te helpen. De publicatie van de nieuwe C02-re-
ferentiewaarden gebeurt inderdaad altijd in deze periode van het jaar 
en zal ook nu snel gebeuren. De staatssecretaris voor Begroting heeft 
al haar akkoord verleend. Het publicatieproces voor het koninklijk be-
sluit is dan ook lopende. De paniekknop die in de pers werd ingedrukt, 
over een mogelijk laattijdige publicatie, is voor niets nodig. De sociale 
secretariaten en ook de gebruikers van fossiele bedrijfswagens zullen 
heel snel de nodige informatie hebben. 
 
Net als u las ik in de pers ook dat er over belastingverhogingen van 
meer dan 10 % wordt gesproken. Ik heb een aantal rekenoefeningen 
op basis van de gangbare modellen gemaakt om dat te kunnen recon-
strueren. Onze simulaties liggen telkens onder dat vermelde percen-
tage. Men moet immers rekening houden met alle parameters in de 
berekening van dat voordeel van alle aard. Alleen de CO2-referentie-
waarde in beschouwing nemen, zonder te kijken naar de leeftijd van 
de betrokken wagen, is natuurlijk appelen met peren vergelijken. 
 
Bovendien is er vorig jaar inderdaad al een aanpassing geweest van 
de berekening van dat voordeel van alle aard. Die hervorming zal er 
ook vandaag voor zorgen dat die berekening veel rechtvaardiger en 
fijnmaziger is en het zal ook vermijden dat er grote bokkensprongen 
worden gemaakt in het percentage waarnaar u verwijst. 
 
Zonder die hervorming van vorig jaar waarvoor ik ook het akkoord van 
de regering heb gekregen, zouden we vandaag trouwens spreken over 
een veelvoud van de cijfers die binnenkort zullen worden gepubliceerd. 
Die cijfers zal iedereen trouwens kunnen raadplegen. 
 

09.02  Vincent Van Peteghem, 

ministre: Je dois dissiper certains 
malentendus. Les nouveaux taux 
de référence pour l'émission de 
CO2 seront publiés sans tarder et 
dans les délais. Les secrétariats 
sociaux et les conducteurs de voi-
tures de société à combustibles 
fossiles disposeront très rapide-
ment des informations néces-
saires. 
 
La presse a évoqué des augmen-
tations de taxes de plus de 10 %. 
Nos simulations sont inférieures à 
ce chiffre: tous les paramètres doi-
vent être pris en compte, y compris 
l'âge de la voiture. En outre, le cal-
cul de l'avantage de toute nature a 
déjà été rendu plus équitable et 
plus affiné l'année dernière, ce qui 
a permis d'éviter de grosses fluc-
tuations. 
 

09.03  Steven Coenegrachts (Open Vld): Mijnheer de minister, ik 

dacht dat u met heel goed nieuws zou komen, maar u zegt dat de be-
lastingverhoging niet zo veel zal zijn als wat in de krant staat. Het zal 
wat minder zijn, maar het zal nog altijd een belastingverhoging zijn. Het 
is dus opnieuw een slechte week voor werkende mensen. 
 
Als mijn kinderen gaan spelen en ze gaan via het achterpoortje, dan is 
er een belasting voor achterpoortjes. Als ze naar de crèche gaan, dan 
wordt de crèche duurder in Vlaanderen, met dank aan de socialisten. 
Als de kinderen met de auto naar de crèche worden gebracht, dan 
gaan de belastingen naar omhoog. De stijging is misschien geen 10 %, 
maar het is wel een stijging. 
 
Dames en heren die onderhandelen over een arizonaregering, ik hoop 
dat u beter kunt. Ik hoop dat u het dit weekend ook beter doet voor de 
werkende mensen. 
 

09.03  Steven Coenegrachts 

(Open Vld): Une augmentation des 
impôts est donc effectivement à 
prévoir. J'espère que les partis qui 
participent aux négociations en vue 
de la formation du prochain gou-
vernement prendront de meilleures 
décisions pour les travailleurs. 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

10 Question de Vincent Scourneau à Petra De Sutter (VPM Fonction publique et Entreprises publiques, 

Télécoms et Poste) sur "La situation préoccupante chez Proximus" (56000259P) 

10 Vraag van Vincent Scourneau aan Petra De Sutter (VEM Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven, 

Telecommunicatie en Post) over "De zorgwekkende situatie bij Proximus" (56000259P) 
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10.01  Vincent Scourneau (MR): Madame la ministre, je souhaite 

vous faire part une nouvelle fois de la situation préoccupante de la so-
ciété publique Proximus. 
 
Encore hier, elle a fait l'objet de l'actualité boursière. Le titre a dévissé 
de manière significative. Aujourd'hui, finalement, nous sommes en 
dessous de la barre symbolique des 6 euros par action et la capitalisa-
tion boursière est inférieure à 2 milliards d'euros, ce qui n'est jamais 
arrivé depuis son installation en bourse. 
 
La situation est terriblement préoccupante. Nous avons d'ailleurs eu 
une commission la semaine dernière et nous avons écouté le conseil 
d'administration qui, à son initiative, avait demandé cette réunion. 
 
En écoutant le conseil d'administration, j'avais l'impression d'assister 
au naufrage d'une société qui s'apparente un peu au Titanic. La société 
Proximus est-elle le Titanic des télécommunications puisque nous 
avons, d'une part, un paquebot qui sombre et, finalement, l'orchestre 
qui continue à jouer de la musique? 
 
La musique des membres du conseil d'administration nous dit que tout 
va bien mais ils sont apparemment les seuls à encore le penser. 
 
En se fiant aux analystes et aux sociétés de cotation, nous nous aper-
cevons qu'il y a une véritable angoisse concernant la société, liée no-
tamment à sa politique stratégique d'investissement et à différentes 
mesures. Citons par exemple ses investissement aux États-Unis et en 
Inde, en vendant les bijoux de famille belges, en essayant des poli-
tiques stratégiques qui sont d'apparence assez audacieuses, parfois 
ne manquant pas de panache, mais nécessitant quand même des ré-
flexions très profondes. 
 
Madame la ministre, avez-vous été associée à toutes ces stratégies? 
Avez-vous été associée à certaines décisions? 
 
Avez-vous été associée par exemple à des décisions éminemment 
symboliques mais tellement significatives dans l'état d'esprit, comme 
celle de prolonger le contrat du CEO, alors que nous sommes en af-
faires courantes et que, de manière fortement anticipée, le conseil 
d'administration a décidé de prolonger ce contrat? 
 

10.01  Vincent Scourneau (MR): 

Gisteren daalde de koers van het 
Proximusaandeel tot onder de 
symbolische grens van 6 euro per 
aandeel. De beurskapitalisatie van 
het overheidsbedrijf bedraagt min-
der dan 2 miljard euro, wat onge-
kend en zorgwekkend is. Toen ik 
vorige week in de commissie naar 
de raad van bestuur luisterde, had 
ik de indruk dat ik naar de schip-
breuk van de Titanic zat te kijken. 
Terwijl het passagiersschip zinkt, 
blijft de raad van bestuur zeggen 
dat alles goed gaat, maar hij lijkt de 
enige te zijn die dat gelooft. De 
analisten en ratingbureaus plaat-
sen vraagtekens bij het strategisch 
investeringsbeleid van het bedrijf, 
met name de riskante investerin-
gen in de Verenigde Staten en In-
dia. 
 
Werd u bij die strategieën en be-
paalde beslissingen betrokken? 
Werd u betrokken bij de ver-
vroegde verlenging van het con-
tract van de CEO, op een ogenblik 
dat we in een periode van lopende 
zaken zitten? 
 

10.02  Petra De Sutter, ministre: Monsieur Scourneau, merci pour vos 

questions, qui sont un copier-coller de celles de M. Freilich il y a 
deux semaines. Merci de me donner l'occasion de répéter ma réponse!  
 
Tout d'abord, vous savez certainement que Proximus est une entre-
prise publique autonome cotée en bourse et que depuis cette année, 
les actions des entreprises publiques cotées en bourse sont centrali-
sées au sein de la Société Fédérale de Participations et d’Investisse-
ment (SFPI). Le fait que la direction de cette entreprise publique ait 
demandé de s'expliquer au Parlement suite aux rumeurs dans la 
presse me semble être une bonne chose. Je soutiens totalement ce 
type d'initiative.  
 
D'un autre côté, vous savez également que le conseil d'administration 
est constitué pour moitié de représentants du gouvernement actuel, 
dont certains de votre parti.  

10.02 Minister Petra De Sutter: Ik 

herhaal wat ik twee weken geleden 
heb geantwoord. Proximus is een 
beursgenoteerd autonoom over-
heidsbedrijf en de Proximusaande-
len zijn dus bij de Federale Partici-
patie- en Investeringsmaatschappij 
(SFPIM) gecentraliseerd. 
 
Vertegenwoordigers van uw partij 
maken deel uit van de raad van be-
stuur van SFPIM. De directie van 
Proximus heeft gevraagd of ze uit-
leg kon komen geven aan het Par-
lement, wat ik een goede zaak 
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Comme le CEO l'a expliqué en commission, la situation n'est pas du 
tout préoccupante, contrairement à ce que vous dites. L'entreprise est 
saine au niveau opérationnel et financier. Elle acquiert des parts de 
marché, prévoit une croissance de 3 % cette année-ci et constate une 
augmentation de la satisfaction des clients et une diminution du 
nombre de plaintes. 
 
Je comprends que l'évolution du cours boursier de l'action de l'entre-
prise suscite des inquiétudes. Il s'agit d'une analyse normale. Le CEO 
a démontré en commission que la baisse du prix de l'action n'était pas 
anormale pour une entreprise de télécoms en pleine phase d'investis-
sements. Proximus investit en effet 6 milliards d'euros sur dix ans dans 
la fibre optique, ce qui se répercute temporairement sur les bénéfices. 
En outre, l'arrivée d'un quatrième opérateur joue aussi un rôle. Malgré 
ces facteurs, Proximus reste une entreprise forte et saine.  
 

vind. Ze heeft bevestigd dat Proxi-
mus een gezond bedrijf is, zowel 
op operationeel als op financieel 
vlak, en dat ook de klanten tevre-
den zijn. Proximus verwacht dit jaar 
met 3 % te groeien. Het is niet on-
gewoon dat de aandelenkoers van 
een telecombedrijf zakt wanneer 
dat gespreid over een periode van 
10 jaar 6 miljard euro in glasvezel 
investeert. Ook de komst van een 
vierde operator speelt een rol.  
 

10.03  Vincent Scourneau (MR): Madame la ministre, je vous remer-

cie. 
 
J'entends que vous partagez l'ambiance du conseil d'administration. Il 
est exact que, voici quinze jours, des questions ont été posées et que 
des réponses y ont été apportées. Il est également vrai que la situation 
s'est encore dégradée et que nous avons dépassé hier le seuil histo-
rique des 6 euros. Il y a de quoi s'inquiéter. 
 
Vous parlez de 6 milliards d'euros d'investissement. Aujourd'hui, l'ac-
tion est capitalisée à 2 milliards. Je pense quand même que tous les 
clignotants sont allumés et qu'il faudra se montrer vigilant. 
 
Madame la ministre, Proximus, c'est plus de 2 millions d'abonnés et 
près de 12 millions d'actionnaires, puisque nous le sommes tous à 
hauteur de 53 %. Ce sont aussi des milliers d'emplois. Par conséquent, 
j'espère que vous aurez à cœur de prendre ce dossier à bras-le-corps 
et que vous le gérerez attentivement afin de sortir de l'ornière cette 
société qui mérite mieux que certaines rigolades de vos collègues. 
 

10.03  Vincent Scourneau (MR): 

De situatie is ondertussen nog ver-
der verslechterd; alle alarmbellen 
rinkelen. U moet dat bedrijf, waar-
van we allemaal aandeelhouder 
zijn ten belope van 53 %, dat twee 
miljoen klanten heeft en duizenden 
mensen tewerkstelt, uit het slop ha-
len.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

11 Question de Jean-Luc Crucke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Les retards 

dans les paiements des traducteurs et interprètes jurés" (56000254P) 

11 Vraag van Jean-Luc Crucke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De achterstal-

lige betaling van de beëdigd vertalers en tolken" (56000254P) 
 

11.01  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, ce n'est 

pas la première fois que l'on évoque ce dossier et je pense que mal-
heureusement, ce n'est pas la dernière fois. La situation n'a pas l'air de 
se résoudre même s'il est vrai qu'une enveloppe de dix millions a été 
transférée.  
 
Hier soir, j'ai participé avec le collègue Goffin, au palais des Acadé-
mies, à un débat sur la justice dans les cinq ans à venir. La première 
question qui était posée par la population concernait les frais de justice: 
les traducteurs et interprètes qui ne sont pas payés et qui se deman-
dent clairement à quoi sert encore leur travail. Tout travail mérite sa-
laire. Si à la fin du mois, ce salaire n'arrive pas, pour certains, c'est la 
fin du service. Et c'est le serpent qui se mange la queue. La fin du 

11.01  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): Dit is een terugkerend pro-
bleem ondanks de budgetverschui-
ving van 10 miljoen. De vertalers 
en tolken worden niet betaald, wat 
betekent dat justitie niet naar beho-
ren werkt. 
 
Curatoren hebben van de FOD 
Justitie brieven ontvangen waarin 
er uitgelegd wordt dat er een tekort 
is van 100 miljoen, waaronder 
20 miljoen aan gerechtskosten die 
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service, c'est une justice qui ne fonctionne plus. Ce matin, j'ai appris 
que des curateurs ont reçu du SPF Justice un courrier dans lequel on 
leur dit qu'il manque 100 millions, dont 20 millions de frais de justice 
qui ne seraient pas payés avant la fin de l'année. On se dit donc que 
ce n'est pas une fuite. Ce sont plusieurs fuites. C'est sans doute un 
problème structurel.  
 
D'où ma question à votre intention, monsieur le ministre. Vous aurez 
sans doute vu que le Conseil supérieur des Indépendants et des PME 
(CSIPME) a relayé la proposition que je vous avais faite et qui consis-
tait à dire: "Face à l'urgence, et puisque notre gouvernement actuel 
gère l'urgence, ne peut-on pas reporter les payements à la TVA, repor-
ter certains payements d'impôts, reporter des charges sociales que ces 
gens doivent verser?" Si on n'est pas payé, mais qu'en plus on doit 
payer à l'État des sommes qu'il revendique, pour certains, il n'y aura 
pas d'autre réponse que "stop". C'est la justice qui paiera la casse. 
 

niet voor het einde van het jaar be-
taald zouden worden. Het lijkt om 
een structureel probleem te gaan. 
 
Is het, in deze dringende situatie, 
niet mogelijk om uitstel te verlenen 
voor de betaling van de btw of be-
paalde belastingen? 
 

11.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Cher collègue, comme vous le sa-

vez, nous sommes ici à la frontière entre le judiciaire, d'une part, et 
l'exécutif, d'autre part. Les magistrats décident en toute indépendance 
de l'engagement de frais de justice. Quant à l'exécutif, le ministre de la 
Justice doit prévoir chaque année une estimation budgétaire pour ses 
frais. Mais cela reste une estimation et le budget prévu pour cette an-
née était insuffisant. 
 
Vous savez qu'en période d'affaires courantes, je ne peux pas deman-
der des budgets supplémentaires au gouvernement. Je dois recourir à 
des réallocations internes. C'est d'ailleurs ce que j'ai fait au maximum. 
C'est pourquoi nous avons d'abord prévu une réaffectation de 
500 000 euros. Ainsi, les prestations des traducteurs et interprètes ont 
pu être payées jusqu'à la fin du mois de novembre. La semaine der-
nière, une réaffectation de 10 millions d'euros a été approuvée ici sur 
proposition du gouvernement. Ces crédits seront bientôt disponibles. 
C'est important. Mon administration met tout en œuvre pour payer les 
traducteurs et interprètes dans les meilleurs délais. J'ai demandé à ce 
que la priorité soit donnée au paiement des petits indépendants. 
 
Quant à votre suggestion, j'ai en effet reçu la lettre du CSIPME. Je 
comprends cette demande, cher collègue. Vous avez fait une telle plai-
doirie en commission de la Justice. Je plaide donc en ce sens aussi 
auprès de mon collègue compétent, le ministre des Finances, qui vient 
de quitter cette salle. Ce sont de bonnes suggestions. 
 

11.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Wij bevinden ons op de scheidings-
lijn tussen de rechterlijke en de uit-
voerende macht: de magistraten 
beslissen over de aanwending van 
de gerechtskosten, terwijl de minis-
ter een budgettaire raming maakt 
van die kosten. 
 
Die raming was ontoereikend. In 
deze periode van lopende zaken 
kan ik echter geen bijkomend bud-
get vragen. We hebben dan ook 
500.000 euro gerealloceerd, zodat 
de vertalers en tolken tot eind no-
vember betaald konden worden. 
Vorige week hebt u uw zegel ge-
hecht aan een herbestemming ten 
belope van 10 miljoen euro. Dat 
bedrag is binnenkort beschikbaar. 
Ik heb erop aangedrongen dat de 
kleine zelfstandigen prioritair uitbe-
taald worden. 
 
Ik sluit me aan bij uw voorstel, dat 
me bereikt heeft via de Hoge Raad 
voor de Zelfstandigen en de KMO, 
en ik zal dan ook in dezelfde zin 
pleiten bij de minister van Finan-
ciën. 
 

11.03  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, je n'ai 

jamais dit – et vous l'avez d'ailleurs rappelé – que rien n'était fait. Mais 
ce qui est fait est insuffisant pour que réellement certains ne fassent 
pas faillite. Lorsque ceux qui servent la justice n'ont plus confiance en 
elle, demandez-vous ce que les citoyens, qui doivent parfois être jugés 
par cette même justice, ressentent. C'est cela que j'ai ressenti hier soir 
et c'est précisément cette hémorragie qu'il faut stopper. 
 
Vous avez raison de dire que vous n'êtes pas le seul aux manettes 

11.03  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): Dat zal niet volstaan om 
faillissementen te voorkomen, 
noch om het verlies van het ver-
trouwen in de justitie ongedaan te 
maken. Als u zich om die zelfstan-
digen bekommert, moet u snel 
voorlopige maatregelen nemen.  
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dans ce dossier. Il y a un gouvernement et nous sommes dans l'ur-
gence. Si vous ne voulez pas voir demain des indépendants qui n'en 
porteront plus le titre, si vous voulez avoir une attention pour les 
classes moyennes, je demande que ces mesures transitoires puissent 
être prises dans les jours qui restent. 
 
Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

12 Samengevoegde vragen van 

- Wouter Raskin aan Karine Lalieux (Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, Personen met een 
handicap, Armoedebestrijding en Beliris) over "Nieuwe wantoestanden bij een Brussels OCMW" 
(56000260P) 
- Koen Van den Heuvel aan Karine Lalieux (Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, Personen met 
een handicap, Armoedebestrijding en Beliris) over "Nieuwe onthullingen in een Pano-reportage" 
(56000266P) 

12 Questions jointes de 

- Wouter Raskin à Karine Lalieux (Pensions et Intégration sociale, Personnes handicapées, Lutte contre 
la pauvreté et Beliris) sur "Les nouveaux dysfonctionnements dans un CPAS bruxellois" (56000260P) 
- Koen Van den Heuvel à Karine Lalieux (Pensions et Intégration sociale, Personnes handicapées, Lutte 
contre la pauvreté et Beliris) sur "Les nouvelles révélations d'un reportage de l'émission Pano" 
(56000266P) 
 

12.01  Wouter Raskin (N-VA): Mijnheer de voorzitter, mevrouw de mi-

nister, ik dacht dat ik alles gezien had, maar was dat even naïef? Na 
de recente Pano-reportage komen er vandaag nieuwe feiten van mis-
bruik van energiesteun aan het licht. Federaal geld werd onder uw ver-
antwoordelijkheid zonder duidelijke reden en grondig onderzoek toe-
gewezen aan personen die dat geld hopelijk nodig hadden, maar ook 
aan een overledene, iemand die in het buitenland woont en daklozen. 
 
Nadat we de afgelopen dagen en weken kennis konden nemen van het 
ingenieuze systeem van het PS-cliëntelisme in het Brusselse, in het 
bijzonder in Anderlecht, doen de feiten het vermoeden rijzen dat het 
OCMW van Anderlecht een systeem opzet om de federale Staat op te 
lichten, want in tegenstelling tot veel andere OCMW‘s, die uw royale 
subsidie voor energiesteun niet opgebruikt kregen, lukte dat in Ander-
lecht zonder enig probleem. Blijkbaar was het de bedoeling om het geld 
koste wat kost op te maken om zo voor het jaar nadien een nieuwe 
royale stroom aan federaal geld te verzekeren. Een normaal mens 
houdt het allemaal niet meer voor mogelijk, mevrouw de minister. 
 
Ik heb drie vragen. Staat u nog steeds achter de beslissing van destijds 
om de energiesteun fors te verhogen? 
 
Bent u bereid toe te geven dat de toenmalige beslissing de deur voor 
misbruik opent, zeker voor zieke organisaties, zoals onder andere het 
OCMW van Anderlecht? 
 
Hoe verklaart u dat het federaal geld waarvoor u verantwoordelijk bent, 
terechtkomt bij mensen die er geen recht op hebben? 
 

12.01  Wouter Raskin (N-VA): 

Après le récent reportage de Pano 
sur les revenus d'intégration oc-
troyés indûment, il est à présent 
question d'abus liés aux aides en 
matière d'énergie. Des fonds fédé-
raux sont alloués à des personnes 
qui n'y ont pas droit. Le CPAS d'An-
derlecht semble mettre en place un 
système visant à escroquer l'État 
fédéral, car – contrairement aux 
autres CPAS – il parvient à utiliser 
la totalité des plantureuses sub-
ventions destinées aux aides à 
l'énergie, de manière à ne pas 
perdre ces moyens. 
 
Défendez-vous toujours les aides 
considérables en matière d'éner-
gie? Cette décision n'ouvre-t-elle 
pas la porte à des pratiques mal-
honnêtes? Comment expliquez-
vous que des fonds fédéraux abou-
tissent chez des personnes qui n'y 
ont pas droit? 
 

12.02  Koen Van den Heuvel (cd&v): Mevrouw de minister, collega’s, 

het vorige PS-schandaal is nog niet volledig uitgeklaard of het vol-
gende duikt al op. Blijkbaar wordt niet alleen sinterklaas gespeeld met 
leeflonen. Ook energiesteun kan blijkbaar dienen als cadeautje van de 
Sint. Morgen komt de Sint in alle huiskamers in ons land. Blijkbaar is 
hij de rest van het jaar echter actief als onderaannemer voor PS-

12.02  Koen Van den Heuvel 

(cd&v): Le précédent scandale im-
pliquant le PS n'est pas encore élu-
cidé mais le prochain se profile 
déjà car, apparemment, un CPAS 
bruxellois joue également à Saint-
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OCMW’s in Brussel. 
 
Mevrouw de minister, op een moment waarop heel veel gezinnen nood 
hebben aan echte energiesteun, hollen uw collega’s het draagvlak voor 
die steun uit. Het is immers echt belangrijk dat er voldoende draagvlak 
is voor een stevig sociaal beleid. Het is dan ook echt nodig dat het 
OCMW-geld gaat naar wie het echt nodig heeft en niet naar wie bij-
voorbeeld in het buitenland woont. Dergelijke uitholling is echt bescha-
mend. 
 
Sommigen opperen dat het maar over 70 euro voor alleenstaanden en 
over 160 euro voor gezinnen gaat. Wanneer echter alles wordt samen-
geteld, komen we direct uit op meer dan een half miljoen euro. Daar-
mee kan de brave belastingbetaler echt niet lachen. 
 
Voor cd&v is het dus heel duidelijk. Dat geld, dat onterecht is uitge-
keerd, moet worden teruggevorderd. Het is ook heel erg belangrijk dat 
u ter zake uw verantwoordelijkheid neemt. 
 
Mevrouw de minister, mijn vraag is dan ook heel eenvoudig: Hoe en 
wanneer bent u van plan dat probleem echt aan te pakken? 
 

Nicolas en distribuant de l'aide en 
matière d'énergie. Alors que de 
nombreux ménages ont réellement 
besoin de cette aide, l'adhésion de 
la population au système est éro-
dée par de tels agissements. Il 
s'agit en effet d'un demi-million 
d'euros. Ce montant perdu en allo-
cations indues doit être récupéré. 
Comment et quand allez-vous vrai-
ment prendre ce problème à bras-
le-corps? 
 

De voorzitter: Mevrouw de minister, u hebt vier minuten spreektijd om beide vraagstellers tevreden te stel-
len. 
 

12.03 Minister Karine Lalieux: Collega's, net als u heb ik kennisgeno-

men van nieuwe revelaties over onregelmatigheden bij de toekenning 
van steun uit het gas- en elektriciteitsfonds. 
 
Dergelijke praktijken zijn uiteraard onaanvaardbaar. De niet-naleving 
van de wettelijke regels is nefast voor de solidariteit. Volgens het artikel 
worden er forfaitaire bedragen toegekend, wat niet is toegestaan. Dat 
staat duidelijk in de circulaires over het gebruik van het fonds. Het ar-
tikel heeft het ook over geantidateerde beslissingen. Als dat het geval 
is, is er duidelijk sprake van fraude. 
 
Tot slot, maatschappelijk werkers moeten, zoals bij alle subsidies, de 
toekenning ervan verantwoorden. De toekenning van de steunmaatre-
gelen wordt door de POD MI gecontroleerd volgens een vastgelegde 
procedure. In het jaar na de toekenning van de steunmaatregelen wor-
den de dossiers budgettair gecontroleerd. Het jaar daarop worden ze 
gecontroleerd door inspecteurs tijdens een inspectie ter plaatse. 
 
De gedetailleerde inspectie is nog niet gebeurd voor de dossiers die in 
het VRT-artikel worden vermeld. Zoals ik heb aangekondigd, zullen in-
specteurs volgende week alle dossiers van het OCMW van Anderlecht 
ter plaatse onderzoeken, ook de gevallen waarvan nu sprake is. Ik heb 
mijn dienst ook gevraagd om de dossiers uit de VRT-reportage in detail 
te analyseren. 
 

12.03  Karine Lalieux, ministre: 

J'ai pris connaissance d'irrégulari-
tés concernant l'aide octroyée 
dans le cadre du Fonds gaz et élec-
tricité. De telles pratiques nuisent à 
la solidarité. Selon l'article en ques-
tion, des montants forfaitaires sont 
accordés, ce qui est contraire aux 
circulaires applicables, et des déci-
sions sont antidatées, ce qui cons-
titue une fraude. 
 
Les assistants sociaux doivent jus-
tifier l'attribution de tous les sub-
sides. Conformément à une procé-
dure fixe du SPP Intégration so-
ciale, les dossiers sont soumis à un 
contrôle budgétaire dans l'année 
qui suit l'octroi des subsides et une 
inspection est menée sur place 
l'année suivante. Cette dernière n'a 
pas encore été effectuée dans ces 
dossiers. Des inspecteurs exami-
neront tous les dossiers du CPAS 
d'Anderlecht sur place la semaine 
prochaine. 
 

Pour ce qui est de l'augmentation significative du Fonds gaz et électri-
cité, je tiens à dire que cette décision a été prise par l'ensemble des 
partis de la Vivaldi. En effet, comme vous ne l’ignorez pas, nous vivons 
une crise énergétique, avec une augmentation importante des factures 
de gaz et d’électricité. Par ailleurs, le fonds aide également des indé-
pendants et des travailleurs. C'était donc une décision de la Vivaldi 

In het licht van de energiecrisis en 
de explosie van de kosten hebben 
alle vivaldipartijen de aanzienlijke 
verhoging van de tegemoetkoming 
uit het Gas- en Elektriciteitsfonds 
goedgekeurd. Het fonds verleent 
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d’indexer le fonds et d’y consacrer de l’argent supplémentaire. 
 

ook steun aan zelfstandigen en 
werknemers. 
 

Vergeet evenmin dat het arbeidsauditoraat een onderzoek is gestart 
om na te gaan of er sprake is van fraude. Laat er geen twijfel over 
bestaan, elke vorm van sociale fraude moet streng veroordeeld wor-
den. 
 

L'auditorat du travail a ouvert une 
enquête sur une éventuelle fraude 
sociale. Toute forme de fraude so-
ciale doit être sévèrement condam-
née. 
 

12.04  Wouter Raskin (N-VA): Mevrouw de minister, ik heb er maar 

één woord voor en dat is chaos. Terwijl een OCMW symbool zou moe-
ten staan voor stabiliteit en sociaal beleid, staat het OCMW van Ander-
lecht voor chaos. De benoeming van de OCMW-voorzitter recent is 
daar een illustratie van. De geprefereerde PS-kandidaat was gecon-
testeerd en haalde het niet. Iemand met een ander kleurtje, iemand die 
met het onderzoek wil meewerken, komt op de stoel te zitten en de PS-
burgemeester van Anderlecht werpt op dat de man zo snel mogelijk 
aan de kant moet. Wat een cynische machtsspelletjes zijn dat toch en 
daarvan zijn opnieuw de allerzwaksten het grootste slachtoffer. Zie-
daar het socialisme van de PS in Brussel! 
 
Collega's, de onderste steen moet bovenkomen. Wie nog niet over-
tuigd is dat er een onderzoekscommissie moet worden opgericht, 
vraag ik waar men nog op wacht. 
 

12.04  Wouter Raskin (N-VA): Le 

CPAS d'Anderlecht est synonyme 
de chaos. Le bourgmestre PS 
d'Anderlecht veut écarter au plus 
vite le président du CPAS récem-
ment nommé, qui souhaite collabo-
rer à l'enquête. Voilà qui illustre les 
jeux de pouvoir cyniques du PS 
bruxellois! Qu'attend-on pour 
mettre en place une commission 
d'enquête parlementaire? 
 

12.05  Koen Van den Heuvel (cd&v): Mevrouw de minister, ik blijf na 

uw antwoord toch een beetje op mijn honger. Ik verwacht een straffer 
en proactiever beleid, want de wantoestanden ondergraven echt het 
sociaal draagvlak voor een stevig sociaal beleid en voor een warme en 
solidaire samenleving. Voor cd&v is het heel duidelijk: de wantoestan-
den in het OCMW van Anderlecht moeten met alle middelen en tot op 
het bot onderzocht worden. 
 

12.05  Koen Van den Heuvel 

(cd&v): J'attends une politique plus 
proactive. Ces situations sapent 
l'adhésion de la population à une 
politique sociale solide et à une so-
ciété solidaire. Les dérives au sein 
du CPAS d'Anderlecht doivent faire 
l'objet d'une enquête très approfon-
die. 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

13 Vraag van Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk belast met Relance, 

strategische Investeringen en Wetenschapsbeleid) over "Het ontslag van fietskoeriers door Uber Eats" 
(56000263P) 

13 Question de Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail chargé de la Re-

lance, des Investissements stratégiques, de la Politique scientifique) sur "Le licenciement de livreurs 
à vélo par Uber Eats" (56000263P) 
 
(Het antwoord zal door de minister van Pensioenen en Maatschappelijke lntegratie, belast met Personen 
met een handicap, Armoedebestrijding en Beliris worden gegeven. / La réponse sera donnée par la ministre 
des Pensions et de l'Intégration sociale, chargée des Personnes handicapées, de la Lutte contre la pauvreté 
et de Beliris.)  
 

13.01  Anja Vanrobaeys (Vooruit): (…) Dan word je gewoon ontsla-

gen, aan de kant gezet, gedumpt. Is je job verdwenen? Deed je het 
werk soms niet goed? Neen, het gebeurt eenvoudigweg omdat je werk-
gever je niet meer verder kan uitpersen. 
 
Mevrouw de minister, we kennen de misstoestanden bij de maaltijd-
koeriers. Keer op keer gebeurt daar hetzelfde. Het gaat om kinderen 

13.01  Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

Le gouvernement s'est attaqué aux 
abus dont sont victimes les livreurs 
de repas. Pour les socialistes, il est 
essentiel que chacun prenne et re-
çoive sa part. Nous avons fait en 
sorte que les livreurs reçoivent un 
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op de fiets, mensen zonder papieren op de fiets of mensen zonder ver-
zekering op de fiets. Altijd worden zij nauwelijks betaald en blijven zij 
bovendien onzichtbaar door hun schijnzelfstandigheid. 
 
Het is goed dat de regering daar een grens aan gesteld heeft. Voor 
ons, socialisten, is het essentieel dat iedereen zijn deel doet, maar ook 
zijn deel krijgt. Wij hebben ervoor gezorgd dat koeriers een eerlijk loon 
en een sterke sociale bescherming moeten krijgen. 
 
Sommige koerierdiensten, zoals Takeaway, zorgen daarvoor. Die laten 
zien dat het kan. Andere, zoals Deliveroo en Uber, treden echter keer 
op keer de wet met voeten. 
 
De uitspraak van het de Administratieve Commissie ter regeling van 
de Arbeidsrelatie was helder: die drie medewerkers verdienen een eer-
lijk loon en een sterke sociale bescherming. Wat was echter de reactie 
van Uber Eats? Dat bedrijf negeert dat, het zet die mensen aan de kant 
en vindt wel iemand anders. Dat is toch wel eigenaardig. Die mede-
werkers worden beloond door de Administratieve Commissie ter rege-
ling van de Arbeidsrelatie, maar gestraft door hun werkgever. 
 
Mevrouw de minister, ik heb twee vragen voor u. Hoe zult u die wer-
kende mensen beschermen die hun rechten bij het arbeidshof opeis-
ten? Hoe gaat u de multinationals aanpakken die de wet gewoon met 
voeten treden? 
 

salaire juste et une protection so-
ciale. Une entreprise comme 
Takeaway montre que c'est pos-
sible, tandis que Deliveroo et Uber 
bafouent sans cesse la loi.  
 
La Commission administrative de 
règlement de la relation de travail a 
jugé que trois travailleurs d'Uber 
Eats méritent un salaire juste et 
une protection sociale. Ces trois 
personnes ont été aussitôt licen-
ciées. Comment protégerez-vous 
ces travailleurs? Comment lutte-
rez-vous contre le non-respect de 
la loi par certaines multinationales? 
 

13.02 Minister Karine Lalieux: Geachte collega’s, deze regering heeft 

er alles aan gedaan om de bescherming van de platformwerkers te 
verbeteren. De nieuwe wetgeving bevat heldere criteria voor het 
herkwalificeren van zelfstandige arbeid als arbeidsovereenkomst en 
zorgt voor meer rechtszekerheid. 
 
In het dossier waarnaar u verwijst heeft de Commissie ter regeling van 
de Arbeidsrelatie geoordeeld dat de arbeidsrelatie inderdaad moest 
worden gezien als een arbeidsrelatie in loondienst. Dat bewijst dat de 
wet werkt. Uber Eats heeft beroep aangetekend tegen deze beslissing 
en had gevraagd om in afwachting van de behandeling ten gronde de 
beslissing van de commissie te schorsen. De rechtbank is daar niet in 
meegegaan. Uber Eats moet de medewerkers vandaag dus beschou-
wen en behandelen als hun eigen werknemers. De beslissing om hen 
te ontslaan, is onaanvaardbaar en zal zeker juridische consequenties 
hebben.  
 
In 2024 werden er grondige controles gedaan bij 15 digitale platformen. 
Die onderzoeken zijn nog lopende. Gelet op het aantal betrokken me-
dewerkers worden de eerste resultaten pas in het voorjaar van 2025 
verwacht. 
 

13.02  Karine Lalieux, ministre: Le 

gouvernement a amélioré la pro-
tection des travailleurs de plate-
formes, en prévoyant des critères 
légaux clairs pour la qualification 
comme contrat de travail de pres-
tations effectuées à titre indépen-
dant. La loi fonctionne. Dans l'af-
faire à laquelle Mme Vanrobaeys 
fait référence, la Commission ad-
ministrative de règlement de la re-
lation de travail a estimé qu'il était 
question d'un travail salarié. 
Uber Eats a introduit un recours 
contre cette décision. Le tribunal 
n'a pas fait droit à la demande de 
suspension de la décision de la 
commission dans l'attente du trai-
tement de l'affaire sur le fond. 
Uber Eats aurait donc dû considé-
rer les travailleurs comme ses 
propres employés. La décision de 
les licencier est inacceptable et elle 
aura des conséquences juridiques. 
Cette année, des contrôles appro-
fondis ont été effectués auprès de 
15 plateformes en ligne. Nous en 
attendons les résultats d'ici le prin-
temps 2025. 
 

13.03  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Mevrouw de minister, nu is de re- 13.03  Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

Malgré les décisions du tribunal du 
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gering in lopende zaken, maar bij de eerste uitspraken van de arbeids-
rechtbank en het arbeidshof was dat niet zo. De arbeidsrechtbank zegt 
nu ook dat dat niet kan, maar toch is er geen enkele verandering op 
het terrein. Meer nog, als men zijn rechten wil doen gelden, wordt men 
gewoon ontslagen. Multinationals vegen gewoon hun voeten aan onze 
wetgeving. Dat kunnen we echt niet laten gebeuren. Dat vraagt een 
inspanning van ons allemaal, van de inspectie, van de RSZ, van Fi-
nanciën, maar ook van u als minister.  
 
Het toont in ieder geval aan dat het werk nog niet af is. Dat is de reden 
waarom wij ons niet verschuilen in de oppositie, maar mee onderhan-
delen voor een regering. Ik hoop in ieder geval dat alle partijen die zich 
hier vastberaden hebben getoond, zich ook vastberaden tonen om 
valsspelers aan te pakken en hardwerkende mensen te beschermen, 
want alleen zo (…) 
 

travail, aucun changement n'a lieu 
sur le terrain. Nous ne pouvons pas 
accepter que des multinationales 
piétinent nos lois. Le travail n'est 
pas terminé. C'est pourquoi nous 
ne voulons pas nous cantonner fri-
leusement dans un rôle de parti 
d’opposition mais participons aux 
négociations sur la formation du 
prochain gouvernement. 
 

De voorzitter: Dank u wel, mevrouw Vanrobaeys.  
 
L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

14 Question de François De Smet à Ludivine Dedonder (Défense) sur "Le soutien militaire de la Bel-

gique à l'Ukraine à partir du 1er janvier 2025" (56000256P) 

14 Vraag van François De Smet aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De Belgische militaire steun 

aan Oekraïne na 1 januari 2025" (56000256P) 
 

14.01  François De Smet (DéFI): Madame la ministre, une commis-

sion des Finances s'est réunie cette semaine pour examiner le projet 
de loi de finances 2025, bien sûr en douzièmes provisoires. Il a été 
noté, au cours des débats, notamment grâce à la Cour des comptes, 
que la provision "Ukraine" prévue dans ce budget couvrait uniquement 
les dépenses sociales pour l'aide aux réfugiés, à l'exclusion de nou-
velles dépenses militaires. Plus précisément, durant la discussion, la 
secrétaire d'État au Budget a précisé que l'utilisation des recettes fis-
cales perçues sur les avoirs russes gelés avait été inscrite au budget 
2024 en one shot et ne pouvait donc être rétablie en 2025. Voilà qui a 
inquiété plusieurs parlementaires.  
 
En effet, sauf erreur de ma part, à moins que vous ne me démentiez, 
si rien ne se passe, il faudrait en déduire qu'à partir du 1er janvier 2025, 
dans le cas où un gouvernement de plein exercice n'entrait pas entre-
temps en fonction et qu'aucune initiative ne fût prise par le gouverne-
ment en affaires courantes, la Belgique pourrait cesser d'apporter toute 
aide militaire à l'Ukraine. Voilà qui serait fort inquiétant, puisque c'est 
une période-clef qui s'ouvre pour la guerre en Ukraine. Beaucoup es-
pèrent qu'elle s'achèvera en 2025. De plus, nous savons que le retrait 
des États-Unis va devoir responsabiliser davantage encore les Euro-
péens. Ce n'est donc sans doute pas le moment de diminuer notre 
aide, mais bien au contraire d'imaginer de la renforcer. 
 
Madame la ministre, mes questions sont assez simples. Corroborez-
vous l'analyse de la Cour des comptes et de la secrétaire d'État au 
Budget? Quelle aide s'arrêtera-t-elle à partir du 1er janvier 2025? La-
quelle pourra continuer? Enfin, quelle initiative avez-vous prise ou pou-
vez-vous encore prendre en affaires courantes pour éviter une rupture 
dans le soutien dont notre pays doit témoigner envers l'Ukraine? 
 

14.01  François De Smet (DéFI): 

In het ontwerp van financiewet 
2025 heeft de provisie 'Oekraïne' 
enkel betrekking op de sociale uit-
gaven voor de vluchtelingen en niet 
op de militaire uitgaven. Het ge-
bruik van de fiscale ontvangsten uit 
de bevroren Russische tegoeden 
werd in de begroting 2024 als een 
one shot-maatregel ingeschreven 
en kon dus in 2025 niet herhaald 
worden.  
 
Op 1 januari 2025 zou België dus, 
bij ontstentenis van een regering 
met volheid van bevoegdheid en 
van een initiatief van de regering in 
lopende zaken, alle hulp aan Oe-
kraïne stopzetten, net op een 
ogenblik dat die hulp niet vermin-
derd mag worden, gelet op de mo-
gelijke terugtrekking van de 
Verenigde Staten. 
 
Kunt u bevestigen dat alleen soci-
ale uitgaven in de begroting zullen 
worden ingeschreven en dat het 
wat de ontvangsten uit de Russi-
sche tegoeden betreft, bij die een-
malige maatregel uit 2024 blijft? 
Welke hulp zal er op 1 januari 2025 
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stopgezet worden? Welke initiatie-
ven zult u nog in deze periode van 
lopende zaken nemen om onze 
steun aan Oekraïne niet stop te 
zetten? 
 

14.02  Ludivine Dedonder, ministre: Monsieur De Smet, depuis le dé-

but du conflit, la Belgique a apporté un soutien militaire et logistique 
considérable à l'Ukraine, à hauteur de 1,2 milliard d'euros. Cela inclut 
la fourniture d'armements variés ainsi que du matériel non létal sur les 
propres stocks de notre Défense, par des achats auprès de notre in-
dustrie de sécurité et de défense ou encore par des participations à 
des initiatives européennes. Par ailleurs, nous accueillons toujours des 
patients ukrainiens à l'Hôpital Militaire Reine Astrid et nous formons 
activement les militaires ukrainiens dans différents domaines (ter-
restre, maritime et aérien); ils sont aujourd'hui plus de 3 000 militaires 
ukrainiens à avoir été formés par la Belgique.  
 
Même en affaires courantes, l'aide à l'Ukraine se poursuit, que ce soit 
en livraison de matériel ou en formation. Je présenterai encore au Con-
seil des ministres de ce vendredi deux nouveaux paquets d'aide mili-
taire: la livraison de systèmes de défense antiaérienne et de drones de 
reconnaissance.  
 
En ce qui concerne la création d'un fonds spécifique en 2025, sa mise 
en place et son financement relèvent, en effet, de la responsabilité d'un 
gouvernement de plein exercice qui devra définir la part qui revient à 
l'aide militaire. Sachez que dans les compétences qui sont les 
miennes, j'ai d'ores et déjà intégré dans le plan Opérations 2025 les 
moyens nécessaires à la formation et à l'entraînement des soldats 
ukrainiens. Ce dossier sera présenté en commission le 11 décembre. 
En outre, un fonds européen, financé par les avoirs russes gelés, pour-
rait être mobilisé dès le mois de mars pour des projets définis en con-
certation avec l'Ukraine. Nous avons été sollicités pour présenter des 
projets qui sont portés avec nos entreprises belges de sécurité et de 
défense et que j'ai évidemment rentrés dans ce cadre. 
 
Nous devons rester pleinement (…) 
 

14.02 Minister Ludivine Dedon-

der: Tot op heden heeft België ten 
belope van 1,2 miljard euro steun 
verleend aan Oekraïne door middel 
van leveringen uit onze wapen-
voorraden, aankopen bij onze vei-
ligheids- en defensie-industrie en 
deelname aan Europese initiatie-
ven. We behandelen ook Oekra-
iense patiënten in het Militair Hos-
pitaal Koningin Astrid en hebben al 
3.000 Oekraïense militairen opge-
leid. 
 
Ook in lopende zaken loopt onze 
steun door en morgen zal ik de mi-
nisterraad twee nieuwe militaire 
steunpakketten voorleggen. 
 
Het opzetten van een specifiek 
fonds in 2025 is een zaak voor de 
nieuwe regering, die zal bepalen 
welk deel daarvan bestemd is voor 
militaire steun. Ik heb in het plan 
Operaties 2025 middelen opgeno-
men voor het opleiden van Oekra-
iense soldaten. Vanaf de maand 
maart zou er geput kunnen worden 
uit een Europees fonds dat met be-
vroren Russische tegoeden wordt 
gefinancierd. Men heeft ons ver-
zocht om samen met onze defen-
siebedrijven projecten voor te stel-
len en ik ben op die vraag inge-
gaan. 
 

14.03  François De Smet (DéFI): Madame la ministre, je vous remer-

cie pour votre réponse. Je crois en effet que vous faites ce que vous 
pouvez dans le cadre des affaires courantes en préparant même ce 
qu'il sera possible de faire en 2025. Beaucoup de choses reposeront 
sur la bonne volonté du gouvernement suivant s'il advient rapidement. 
 
Il ne faut pas sous-estimer le défi qui se trouve devant nous. Avec le 
retrait américain possible, avec la démobilisation possible des Euro-
péens, il est de notre devoir d'aider l'Ukraine soit à ne pas perdre la 
guerre, soit à au moins arriver à une table des négociations dans le 
meilleur état possible. 
 
Une députée européenne française, Nathalie Loiseau, a résumé la si-
tuation en disant: "Nous avons aidé l'Ukraine à moitié. Nous les avons 
aidés assez pour ne pas perdre la guerre mais nous ne les avons pas 
aidés assez pour la gagner." 

14.03  François De Smet (DéFI): 

U doet wat in uw macht ligt in deze 
periode van lopende zaken: veel 
zaken zullen afhangen van de toe-
komstige regering. Met de intrek-
king van de Amerikaanse steun en 
een mogelijke demobilisatie van de 
Europeanen zullen we Oekraïne 
moeten helpen, zodat dat land van-
uit een zo goed mogelijke positie 
aan de onderhandelingstafel komt. 
De volgende regering moet vanaf 
2025 klaarstaan. 
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Il faut donc que nous soyons au rendez-vous dans ces premières se-
maines de 2025. J'espère que le prochain gouvernement, Arizona ou 
non, en sera très rapidement conscient. 
 
Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

15 Vraag van Irina De Knop aan Annelies Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele Hervormin-

gen en Democratische Vernieuwing) over "De pakkans" (56000255P) 

15 Question de Irina De Knop à Annelies Verlinden (Intérieur, Réformes instit. et Renouveau démocra-

tique) sur "La probabilité de verbalisation" (56000255P) 
 
De voorzitter: Dit thema is weliswaar gisteren in de commissie aan bod gekomen, maar ik vond dat er 
sedertdien voldoende nieuwe elementen waren om er opnieuw een vraag over te kunnen stellen. 
 

15.01  Irina De Knop (Open Vld): Mevrouw de minister, dronken ach-

ter het stuur kruipen, is idioot en onverantwoordelijk. We maken elke 
dag elf ongevallen mee, waarbij mensen die zwaar geïntoxiceerd zijn, 
toch nog achter het stuur kruipen. Dat gedrag moet er natuurlijk uit. 
 
Mevrouw de minister, dat wordt bereikt met controles. Uit alle mogelijke 
cijfers blijkt nu echter dat de pakkans gewoon te laag is. Het tv-pro-
gramma Pano maakte dat een aantal weken geleden nogmaals bijzon-
der tastbaar. 
 
Laten we een kat een kat noemen. Om te weten dat nauwelijks wordt 
gecontroleerd, hebben we zelfs geen cijfers nodig. We weten dat alle-
maal. Iedereen die met de auto rijdt, ondervindt dat. De kans is bijna 
nul. De getuigenis van de Aalsterse politierechter maakte dat trouwens 
nog eens pijnlijk duidelijk. Hij gaf aan dat hij op dertig jaar tijd nog geen 
enkele controle had gehad. 
 
Mevrouw de minister, dat is natuurlijk de verantwoordelijkheid van de 
minister van Binnenlandse Zaken. U bent bevoegd voor de werking 
van de politie. U moet ervoor zorgen dat er controles zijn en dat die 
controles ook gebeuren op momenten die ertoe doen. Uit studies blijkt 
namelijk dat 35 % van alle controles ’s nachts moet gebeuren om een 
echte gedragsverandering te kunnen bewerkstelligen. 
 
Collega’s, de nultolerantie ligt vandaag op de onderhandelingstafel. 
We weten dat drie van de vijf arizonapartijen tegen zijn. Voor ons is dat 
terecht. We moeten in de eerste plaats nultolerant zijn voor mensen 
die dronken willen rijden. 
 
Mevrouw de minister, we hopen dat u tijdens de onderhandelingen ge-
wicht in de schaal kan leggen. Vertel ons het volgende. 
 
Wat is het standpunt van uw partij? 
 
Hoe gaan we Tom Dwaesgedrag het best tegen? 
 

15.01  Irina De Knop (Open Vld): 

Il est irresponsable de boire et con-
duire. L'état d'ivresse est impliqué 
dans 11 accidents par jour. C'est 
pourquoi des contrôles sont néces-
saires. La probabilité de verbalisa-
tion est trop faible. 
 
L'instauration de la tolérance zéro 
est sur la table des négociations en 
vue de la formation du prochain 
gouvernement. Trois des cinq par-
tis qui prennent part à ces négocia-
tions y sont opposés, à juste titre. 
En effet, nous devons tout d'abord 
appliquer une tolérance zéro en-
vers les personnes qui veulent 
prendre le volant alors qu'elles sont 
en état d'ébriété. Quelle est la po-
sition de votre parti? Quelle est la 
meilleure manière de lutter contre 
l'ivresse au volant?  
 

De voorzitter: Mevrouw De Knop, ik dank u voor uw vraag, hoewel ik meen dat we hier het standpunt van 
de minister en de regering zullen krijgen veeleer dan het standpunt van een partij. 
 

15.02 Minister Annelies Verlinden: Mevrouw De Knop, elk verkeers-

slachtoffer is er een te veel. Vaak kan inderdaad onnodig en onnoeme-
lijk leed worden vermeden. 

15.02  Annelies Verlinden, mi-

nistre: La conduite sous l'influence 
de l'alcool ou de stupéfiants est 
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Dronken of onder invloed van drugs achter het stuur kruipen, is een 
misdrijf. Precies daarom, zoals ik gisteren nog toelichtte in de commis-
sie voor Binnenlandse Zaken, is en blijft de problematiek van rijden 
onder invloed een prioriteit voor alle diensten van de politie. Zowel de 
lokale als de federale politie zetten zich dagelijks in om de verkeers-
veiligheid te verbeteren door gerichte controleacties uit te voeren, ook 
nu tijdens de winterbobcampagnes. Nog maar twee of drie weken ge-
leden werd hier in het Parlement gesteld dat er veel te veel controles 
plaatsvinden, dat de boetes geen cashcows mogen zijn en dat we ver-
keersveiligheid dus misschien op een andere manier moeten aanpak-
ken. In dat opzicht verraste de vraag die ik vandaag kreeg mij ietwat. 
In elk geval is het aantal politiecontroles sinds 2018 gemiddeld geste-
gen met 25 %. Het moet ook absoluut de bedoeling zijn om die stij-
gende lijn in de komende jaren voort te zetten. 
 
Ook de snelle en kordate bestraffing en opvolging door Justitie is een 
belangrijke schakel. Het is dan ook goed dat Justitie in de afgelopen 
legislatuur het nodige bedrag heeft vrijgemaakt voor de aankoop van 
speeksel- en andere tests die ter beschikking gesteld worden van de 
politie om voldoende controles te kunnen uitvoeren. 
 
We hebben echter, zoals u zei, echt een mentaliteitswijziging nodig. 
Het moet voor iedereen duidelijk zijn dat onder invloed van drank of 
drugs achter het stuur kruipen, echt uit den boze is. Iedereen moet zich 
bewust zijn van die maatschappelijke verantwoordelijkheid. Ook soci-
ale controle is dus een belangrijke stap om tot die broodnodige menta-
liteitswijziging te komen. Dat kunnen we doen door de invoering van 
het rijbewijs met punten en een strengere bestraffing, niet het minst bij 
recidive, maar ook sensibiliseringscampagnes met impact en, waarom 
niet, beter openbaar vervoer of een alcoholslot in voertuigen. Ik zal dat 
ook blijven benadrukken aan de onderhandelingstafel, want ik wil er in 
ieder geval alles aan doen om elk slachtoffer in de toekomst te vermij-
den. 
 

une infraction. Ce problème consti-
tue une priorité pour la police. Les 
polices locale et fédérale s'effor-
cent chaque jour d'améliorer la sé-
curité routière en menant des ac-
tions de contrôle ciblées. Le 
nombre de contrôles de police a 
augmenté de 25 % depuis 2018. 
Nous devons maintenir cette 
hausse dans les années à venir. 
Un suivi rapide de la justice est 
également un maillon important. La 
justice a dégagé le montant néces-
saire pour l'achat de tests, notam-
ment salivaires, mis à la disposition 
de la police.  
 
Les mentalités doivent évoluer. 
Tout le monde doit être conscient 
qu'il est strictement interdit de con-
duire sous influence. Le contrôle 
social peut contribuer à ce change-
ment de mentalité. Des mesures 
possibles sont l'instauration du per-
mis à points, le renforcement des 
sanctions, l'organisation de cam-
pagnes de sensibilisation percu-
tantes, voire une amélioration des 
transports publics ou l’instauration 
d’éthylotests antidémarrage. Je 
continuerai d'insister sur ces points 
à la table des négociations. 
 

15.03  Irina De Knop (Open Vld): Het is inderdaad een belangrijk 

maatschappelijk debat. Ik had verwacht dat collega Vandenbroucke 
aanwezig zou zijn, want hij had volgens mij een vraag ingediend met 
betrekking tot dat thema. Het is alleszins duidelijk dat de arizonateu-
gels steeds strakker worden aangespannen. Ik hoop oprecht dat u, me-
vrouw de minister, het gewicht in de schaal kan leggen dat nodig is om 
het aantal controles op te drijven en dus om meer budget voor de politie 
te verkrijgen om die controles te kunnen waarmaken. 
 
Het moet duidelijk zijn: ook ik heb geen enkele tolerantie voor wie dron-
ken achter het stuur kruipt. Wie niet horen wil, moet voelen. Dat kan 
alleen door de pakkans te vergroten. We moeten dat samen waarma-
ken. 
 

15.03  Irina De Knop (Open Vld): 

J'espère que le poids de la ministre 
dans les négociations en vue de la 
formation d'un nouveau gouverne-
ment sera suffisant pour obtenir 
davantage de budget pour la po-
lice, afin de pouvoir augmenter le 
nombre des contrôles. Je suis moi 
aussi favorable à la tolérance zéro 
à l'égard des personnes qui pren-
nent le volant en état d'ébriété, 
mais nous ne pourrons y parvenir 
qu'en augmentant la probabilité de 
les interpeller. 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

16 Vraag van Tine Gielis aan Georges Gilkinet (VEM Mobiliteit) over "Het rijbewijs met punten" 

(56000247P) 

16 Question de Tine Gielis à Georges Gilkinet (VPM Mobilité) sur "Le permis à points" (56000247P) 
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(Het antwoord zal door de staatssecretaris voor Gendergelijkheid, Gelijke Kansen en Diversiteit, toegevoegd 
aan de minister van Mobiliteit worden gegeven. / La réponse sera donnée par la secrétaire d'État à l'Égalité 
des genres, à l'Égalité des chances et à la Diversité, adjointe au ministre de la Mobilité.) 
 

16.01  Tine Gielis (cd&v): Mijnheer de voorzitter, mevrouw de staats-

secretaris, het debat over de verkeersveiligheid en de bestraffing in dat 
verband stond deze week hoog op de agenda. Cd&v wil daarbij, hoe-
wel het een eyeopener was, absoluut niet focussen op één persoon, 
één ongeval of één maatregel, zoals degene waarvoor daarnet werd 
gepleit. Wij willen focussen op het grote plaatje, met name de verkeers-
veiligheid die niet op punt staat in ons land. We hebben de voorbije 
decennia wel wat stappen vooruitgezet – ik denk bijvoorbeeld aan de 
strengere snelheidsregels, de betere infrastructuur waarin we rondrij-
den en de veiligere voertuigen – maar toch moesten we vorig jaar in 
ons land nog 501 doden betreuren op onze wegen.  
 
De voorbije decennia zijn heel wat boetes opgetrokken en straffen ver-
zwaard, maar toch leert de ervaring ons dat dat niet afdoend is om 
deze problematiek opgelost te krijgen. Cd&v pleit dus niet voor één 
maatregel die soelaas moet brengen of het wondermiddel zou zijn, 
maar voor een totaalaanpak om de verkeersveiligheid te verbeteren. 
Dat kwam daarnet ook al aan bod.  
 
We stellen daarvoor een vijfpuntenactieplan voor. Ik breng het nog 
even onder de aandacht. Ten eerste pleiten we voor een rijbewijs met 
punten. Dat doen we al 20 jaar lang. Volgens ons is dat een systeem 
dat preventief, sensibiliserend, educatief en bestraffend kan werken en 
dat resultaatgericht is. Ten tweede pleiten we voor het koppelen van 
rijbewijsgegevens aan de ANPR-camera's, wat de politie meer tools 
geeft om te controleren. Een derde pijler bestaat uit het invoeren van 
strengere straffen voor hardnekkige verkeersovertreders. De ervaring 
leert ons dat 87 % van hen binnen vijf jaar opnieuw wordt veroordeeld. 
Cd&v heeft dan ook een wetsvoorstel ingediend om dat aan te pakken. 
Een vierde pijler is een digitaal (…) 
 

16.01  Tine Gielis (cd&v): Au 

cd&v, nous préconisons une ap-
proche globale afin d'améliorer la 
sécurité routière et nous ne vou-
lons pas nous focaliser sur une 
seule mesure spécifique ou sur un 
type d’accident. Malgré les avan-
cées réalisées au cours des  
dernières décennies, 501 per-
sonnes sont mortes sur les routes 
l'année dernière. Le montant des 
amendes a été revu à la hausse, 
mais ce n'est visiblement pas suffi-
sant.  
 
Nous proposons un plan d'action 
en cinq points, dans lequel nous 
plaidons notamment pour l'instau-
ration du permis à points. Ce sys-
tème peut agir sur les tableaux de 
la prévention, la sensibilisation, 
l'éducation et la sanction. Nous 
plaidons également pour lier les 
données relatives aux permis de 
conduire et les caméras ANPR, 
ainsi que pour alourdir les peines 
en cas de récidive. (Le micro est 
coupé en raison du dépassement 
du temps de parole) 
 

16.02 Staatssecretaris Marie-Colline Leroy: Mevrouw Gielis, ver-

keersveiligheid is essentieel. We moeten er alles aan doen om die te 
verbeteren. Dat is wat minister Gilkinet de afgelopen vier jaar heeft ge-
daan via de verschillende maatregelen opgenomen in het interfederaal 
actieplan All for zero, dat stap voor stap wordt geïmplementeerd. Ba-
kens zijn verzet om onze wegen verkeersveiliger te maken. Al die 
maatregelen hebben geleid tot de beste verbetering in de cijfers sinds 
er statistieken worden opgesteld. Dat is niets niks, maar we zijn er ze-
ker nog niet. Er moet nog veel gebeuren. 
 
Daarmee kom ik tot het onderwerp van uw vraag, het rijbewijs met pun-
ten. Net als u betreur ik het feit dat we hierover geen politiek akkoord 
hebben kunnen bereiken. Het ontbreekt bepaalde partijen soms aan 
politieke moed, zelfs wanneer het over zulke levensbelangrijke ontwer-
pen gaat. Een tekst lag klaar en werd voorgelegd aan de regering, 
maar stuitte op verzet van sommige leden. We zullen zien of de vol-
gende meerderheid hier wel in zal slagen. Ik ben daar benieuwd naar. 
De Ecolo-Groenfractie heeft deze tekst alvast als wetsvoorstel neerge-
legd. 
 
Ik rond graag af met te zeggen dat  het in de eerste plaats de verant-
woordelijkheid blijft van elke bestuurder om niet dronken achter het 
stuur te kruipen of om BOB te zijn. Geen enkele wetgeving kan die 

16.02  Marie-Colline Leroy, se-

crétaire d'État: Je réponds au nom 
du ministre Gilkinet.  
 
Le ministre Gilkinet a tout mis en 
œuvre pour accroître la sécurité 
routière au cours des quatre der-
nières années en lançant le plan 
d'action interfédéral All for zero. 
Grâce à ces efforts, nous avons 
obtenu les meilleurs chiffres depuis 
le début des statistiques. Ce n'est 
pas rien, mais il reste encore beau-
coup à faire.  
 
Je regrette également que nous 
n'ayons pas pu parvenir à un ac-
cord politique sur le permis de con-
duire à points. Un texte a été sou-
mis au gouvernement, mais il s'est 
heurté à des résistances. Certains 
partis manquent de courage poli-
tique, même sur des questions 
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persoonlijke verantwoordelijkheid vervangen, of men nu een BV is of 
een gewone burger. 
 

aussi essentielles. Nous verrons si 
une prochaine majorité y parvien-
dra. Le groupe Ecolo-Groen a re-
déposé le texte sous la forme d'une 
proposition de loi.  
 
La responsabilité de ne pas pren-
dre le volant en état d'ébriété con-
tinue à incomber à chaque conduc-
teur lui-même. Aucune législation 
ne peut remplacer cette responsa-
bilité personnelle. 
 

16.03  Tine Gielis (cd&v): Mevrouw de staatssecretaris, in het vorige 

regeerakkoord stonden inderdaad interessante pistes om mee aan de 
slag te gaan. Ik denk dan aan het rijbewijs met punten en de verhoging 
van de pakkans, voor een structurele aanpak van de recidivisten. Ik 
stel vast dat daarvan niet echt iets gekomen is. Ik blijf daar toch een 
beetje op mijn honger.  
 
U geeft ook aan dat het aan de persoon in kwestie zelf is om te beslis-
sen of hij onder invloed achter het stuur kruipt, maar de koppeling van 
een alcoholslot aan een digitaal rijbewijs kan zeker een oplossing bie-
den. Wij hopen dat daaraan gevolg kan worden gegeven aan de on-
derhandelingstafel, zodat we de verkeersveiligheid in ons land terug 
kunnen opkrikken. 
 

16.03  Tine Gielis (cd&v): L'accord 

de gouvernement précédent conte-
nait des propositions intéressantes 
concernant le permis de conduire à 
points, l'augmentation du risque 
d'être verbalisé et la lutte contre la 
récidive en matière de roulage. 
Rien n’a été réalisé. En ce qui con-
cerne la responsabilité person-
nelle, l’éthylotest antidémarrage 
associé à un permis de conduire 
numérique pourrait certainement 
constituer une solution. Espérons 
que les négociations gouverne-
mentales aboutiront à des résultats 
concrets permettant d’améliorer la 
sécurité routière. 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 
De voorzitter: Dit is meteen het einde van de vragensessie. 
 

Wetsontwerpen 

Projets de loi 

 

17 Wetsontwerp houdende instemming met de Overeenkomst in het kader van het Verdrag van de 

Verenigde Naties inzake het recht van de zee, inzake het behoud en het duurzame gebruik van de ma-
riene biologische diversiteit van gebieden voorbij de grenzen van de nationale rechtsmacht, gedaan te 
New York op 19 juni 2023 (481/1-3) 

17 Projet de loi portant assentiment à l'Accord se rapportant à la Convention des Nations Unies sur le 

droit de la mer et portant sur la conservation et l'utilisation durable de la diversité biologique marine 
des zones ne relevant pas de la juridiction nationale, fait à New York le 19 juin 2023 (481/1-3) 
 
Algemene bespreking 
Discussion générale 
 
De algemene bespreking is geopend. 
La discussion générale est ouverte. 
 
De rapporteur, de heer De Maegd, verwijst naar het schriftelijk verslag. 
 

17.01  Kathleen Depoorter (N-VA): Collega’s, het BBNJ-verdrag be-

tekent zonder enige twijfel een mijlpaal in de richting van een duurzaam 

17.01  Kathleen Depoorter (N-

VA): Le traité pour la protection de 



CRIV 56 PLEN 015 05/12/2024  

 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LÉGISLATURE 

 

35 

oceaanbeheer en een versterkte internationale samenwerking. Mijn 
collega Anneleen Van Bossuyt heeft in de commissie ook duidelijk on-
derstreept dat de N-VA-fractie dat doel ondersteunt. Het behoud en het 
duurzaam aanwenden van de wereldwijde mariene biodiversiteit kun-
nen volgens ons alleen worden bereikt via een brede internationale sa-
menwerking, waarbij kennisdeling en ondersteuning voor capaciteits-
opbouw essentiële elementen zijn. 
 
Toch zal de N-VA-fractie zich onthouden bij de stemming over het 
wetsontwerp, aangezien we er een aantal kritische bedenkingen bij 
hebben.  
 
Ten eerste betreuren we de wijze waarop het verdrag er in de periode 
van lopende zaken haastig wordt doorgedrukt. Dat gebeurt niet, omdat 
de inwerkingtreding van het verdrag hoogdringend is, want het kan im-
mers nog jaren duren voordat het effectief van kracht wordt. De  
werkelijke drijfveer – de medewerkers van de minister hebben dat in 
de commissie bevestigd – is dat men een bepaald elan wil creëren om 
onze concurrentiepositie te versterken in de strijd met Chili voor het 
binnenhalen van het controlerend secretariaat. Dat men de vestiging 
van het secretariaat hier wil binnenhalen, kan verdedigbaar zijn, maar 
het mag toch niet het voornaamste doel zijn van de haastige goedkeu-
ring van een wettekst tijdens lopende zaken. 
 
Ten tweede is het gebrek aan duidelijkheid over de financiële implica-
ties van het engagement zorgwekkend. In het bod van de vivaldirege-
ring wordt een secretariaat voorgesteld met een personeelsbestand 
van twaalf medewerkers. Dat heeft uiteraard een kostprijs. Het cijfer 
kan ook niet gegarandeerd worden, want we hebben geen bevestiging. 
Het zegt niets over de wijze waarop het dossier kan evolueren buiten 
de controle van het Parlement. 
 
Ik hoef u niet te herhalen dat in deze budgettair moeilijke tijden het 
personeelsbestand van Buitenlandse Zaken op zich al zwaar onder 
druk staat. We kunnen het ons dus niet veroorloven een blanco cheque 
uit te schrijven. We verwachten dan ook dat de regering gedetailleerde 
en transparante informatie verstrekt over de financiële gevolgen van 
het project, voor we ons definitief positief kunnen uitspreken. 
 
Kortom, terwijl de doelstellingen van het BBNJ-verdrag absoluut nood-
zakelijk en waardevol zijn, mag de implementatie ervan niet ten koste 
gaan van een zorgvuldig afgewogen beleid en van een verantwoorde-
lijk financieel bestuur. 
 

la biodiversité en haute mer 
(BBNJ) est un jalon important pour 
la gestion durable des océans et le 
renforcement de la coopération in-
ternationale. Le groupe N-VA sou-
tient ces principes mais s'abstien-
dra néanmoins lors du vote du pro-
jet de loi à l'examen. Nous regret-
tons que le traité soit imposé à la 
hâte en période d'affaires cou-
rantes. Son entrée en vigueur n'est 
pas urgente. La motivation réelle 
est de renforcer notre compétitivité 
dans la lutte avec le Chili pour l'ac-
cueil du secrétariat de contrôle. Or 
cela ne devrait jamais constituer 
l'objectif principal de l'adoption pré-
cipitée d'un texte législatif en pé-
riode d'affaires courantes. En 
outre, les implications budgétaires 
de cet engagement ne sont absolu-
ment pas claires et en période bud-
gétaire difficile, nous ne pouvons 
pas nous permettre de donner un 
blanc-seing. 
 

17.02  Britt Huybrechts (VB): Mevrouw de minister, de overeenkomst 

is een belangrijke en nodige stap naar een duurzaam oceaanbeheer 
en kan daarenboven de internationale samenwerking versterken. Tot 
zover is volgens mij iedereen wel mee met onderhavig wetsontwerp, 
ook het Vlaams Belang. 
 
Toch behelst ze enkele pijnpunten, die niet of onvoldoende opgelost 
zijn in de commissie. Zo maak ik mij de bedenking dat de overeen-
komst directe gevolgen zal hebben voor de visserij en ook voor de 
scheepvaart. Mevrouw Mirgaux, Belgisch speciaal gezant voor de oce-
aan, dienst Marien Milieu, stelde dat de overeenkomst geen directe 
maatregelen inzake visserij bevat, maar dat het wel de bedoeling is om 
aan de hand van de overeenkomst beschermde mariene gebieden aan 

17.02  Britt Huybrechts (VB): Le 

Vlaams Belang estime également 
que cet accord constitue une étape 
importante dans la voie d'une ges-
tion durable des océans. Cepen-
dant, le texte contient certains 
points problématiques. L'accord 
n'aurait aucune incidence directe 
sur la pêche et le transport mari-
time, mais en réalité, il est tout sim-
plement impossible d'en estimer 
les répercussions à ce stade. L'ac-
cord aura-t-il des implications con-
crètes pour la pêche, l'exploitation 
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te duiden, waardoor ook maatregelen inzake visserij daarvan deel zul-
len uit maken. Volgens mij komt haar verklaring erop neer dat er wel 
degelijk directe gevolgen zijn voor de visserij, maar dat men die op het 
moment nog niet kan inschatten, omdat men het gewoonweg niet weet. 
Wees daar dan gewoon eerlijk over.  
 
Ik stel de vraag daarom opnieuw. Zijn er concrete implicaties voor de 
visserij, voor de ontginning van grondstoffen en voor de scheepvaart? 
 
Een volgend pijnpunt van de overeenkomst is de toch wel fanatieke wil 
van deze regering om per se kandidaat te willen zijn om het toekomstig 
secretariaat hier te huisvesten. Op mijn vraag over de budgettaire im-
plicaties hiervan kreeg ik van voormalig minister van Buitenlandse Be-
trekkingen Lahbib het vage antwoord dat het om een prestigieuze kan-
didatuur zou gaan. Over het prijskaartje zei men dat de kosten verbon-
den aan de organisatie van het secretariaat door de federale overheid 
zouden worden gedragen en dat er over de concrete budgettaire impli-
caties – iets wat zeer belangrijk is – geen beslissing is genomen. Alle 
opties liggen nog op tafel. Het enige wat we wel zeker weten, is dat 
men twaalf personen zal tewerkstellen.  
 
Nu komt het belangrijkste, dames en heren. Het concrete voorstel dat 
België inzake dit secretariaat zal indienen, zal afhangen van het voor-
stel dat door Chili zal worden ingediend. Voor alle duidelijkheid, Chili is 
de enige andere kandidaat voor het secretariaat. Dat betekent dus dat 
wat Chili ook zal bieden, België daar gewoon overheen zal gaan met 
het argument dat dit het prestige van België wel ten goede zal komen. 
Dat is het zwakste argument wat ik ooit heb gehoord. 
 
Beste minister, beste regering – ik hoop dat ze luisteren – ik kan u 
verzekeren dat onze bevolking niet wakker ligt van opnieuw een extra 
duur secretariaat in dit land, noch dat ze wakker ligt van het feit dat 
België daardoor internationaal nog prestigieuzer zal zijn. De burgers 
liggen wel wakker van de hoge belastingdruk en het feit dat er in alle 
departementen en sectoren tekorten zijn, bijvoorbeeld voor defensie, 
de zorg enzovoort. De gewone burger wil niet nog meer prestigieuze 
projecten, hij wil niet nog meer geldverslindend gestuntel van Vivaldi. 
 
Deze regering kon in juni dan ook niet harder afgestraft worden, maar 
toch beslist ze om zich nog in te laten met dure, prestigieuze projecten 
waarvan het prijskaartje niet eens gekend is. We kunnen echter wel 
vermoeden dat dit project ons duur zal opbreken. 
 
Vannacht zal Sinterklaas samen met zijn Zwarte Pieten verschillende 
cadeautjes uitdelen, maar enkel aan brave kinderen. Hoewel deze vi-
valdicoalitie een grote kleutertuin bleek en dat nog altijd blijkt te zijn, 
bent u absoluut niet braaf geweest. Daarom zal Sinterklaas uw huis 
overslaan. U verdient immers geen extra prestigieuze projecten. U ver-
dient daarentegen wel de roe van Zwarte Piet. Laat dit secretariaat dus 
gewoon aan onze neus voorbij gaan en geef het aan de andere kandi-
daat, Chili, die deze overeenkomst trouwens zeer snel heeft onderte-
kend uit goodwill om het secretariaat zelf te kunnen vestigen.  
 
Laten we hier dan ook focussen op wat er echt toe doet, namelijk de 
bescherming van de mariene biologische diversiteit. We willen dus 
geen duur secretariaat voor het prestige van dit land, dat onder andere 
door u de afgrond nog sneller heeft benaderd. Ik dank u. 
 

des matières premières et le trans-
port maritime? 
 
Un autre problème est la volonté 
fanatique du gouvernement d'ac-
cueillir le futur secrétariat dans 
notre pays. Aucune décision n'a 
encore été prise quant aux implica-
tions budgétaires concrètes. En ef-
fet, la proposition concrète de la 
Belgique dépendra de la proposi-
tion du Chili, l'autre candidat à l'ac-
cueil du secrétariat. 
 
Notre population ne demande pas 
que notre pays héberge encore un 
autre secrétariat onéreux à des fins 
de prestige international. Les  
élections ont clairement indiqué 
que les citoyens en ont assez de la 
gabegie dispendieuse. Laissons ce 
secrétariat à l'autre candidat et 
concentrons-nous sur ce qui im-
porte vraiment, à savoir la protec-
tion de la diversité biologique ma-
rine. 
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De voorzitter: Wenst er nog iemand het woord te nemen? Mijnheer Van Tigchelt, komt u tussen als Kamerlid 
of als lid van de regering? 
 

17.03 Minister Paul Van Tigchelt: Mijnheer de voorzitter, ik spreek 

hier als minister van Noordzee. 
 
Het BBNJ inzake biodiversity beyond national jurisdiction is een ver-
drag waarover 20 jaar is onderhandeld. Het is inderdaad een prestige-
project, mevrouw Huybrechts, niet omwille van dat secretariaat, maar 
wel voor de bescherming van onze oceanen. Ik hoop dat we het daar-
over al eens kunnen zijn. We proberen dat secretariaat hier inderdaad 
binnen te halen. Het zal u misschien verbazen dat sommige mensen 
ambitie hebben voor dit land, want uw partij heeft die niet. Er zijn inder-
daad twee kandidaten: Chili en België. Voor het secretariaat mag het 
België worden, met Brussel als hart van Europa. Dat is geen res capita, 
we zijn daarvoor kandidaat omdat we voortrekker zijn geweest inzake 
dit verdrag. We willen nu voortmaken met de ratificatie ervan. Het ver-
drag zal in werking treden als een significant deel van de landen het 
geratificeerd hebben. 
 
Mevrouw Depoorter, dat zal niet voor morgen zijn, maar dat neemt niet 
weg dat we nu voortgang kunnen boeken. Een bijkomstigheid – maar 
zeker niet de hoofdreden –  is dat een snelle ratificatie onze kandida-
tuur voor dat secretariaat kracht bijzet. Ik herhaal dat dat secretariaat 
geen prestigeproject is en het kost ons land ook geen handenvol geld. 
We zullen een gebouw moeten huren waarvoor we de huur zullen moe-
ten betalen. Het secretariaat wordt voor de rest echter bemand met 
mensen die door de deelnemende landen worden betaald. Maak er 
alstublieft geen karikatuur van, dit verdrag is belangrijk en we nemen 
als land onze verantwoordelijkheid.  
 

17.03  Paul Van Tigchelt, mi-

nistre: Cela fait 20 ans que cette 
convention fait l'objet de négocia-
tions. Il s'agit en effet d'un projet de 
prestige, non pas pour engranger 
l'attribution d'un secrétariat, mais 
pour protéger les océans. Heureu-
sement, la Belgique est encore am-
bitieuse. Notre pays se porte can-
didat pour accueillir le secrétariat, 
parce que nous avons toujours 
joué les pionniers. Une ratification 
rapide permettra également d'ap-
puyer notre candidature. De plus, 
cela ne coûtera pas une fortune, à 
peine l'équivalent du loyer d'un im-
meuble de bureaux. Les personnes 
qui seront employées au  
secrétariat seront rémunérées par 
les pays participants. N'en faites 
donc pas une caricature. 
 

17.04  Kathleen Depoorter (N-VA): Mijnheer de minister, we spreken 

elkaar niet tegen. We mogen absoluut de ambitie hebben om die bio-
diversiteit aan te pakken en om het VN-verdrag in te vullen. 
 
U verliest mij echter als het over de begroting gaat. U zegt dat u ambitie 
hebt en dat u daaraan wil bijdragen. Ik ben evenwel schepen van fi-
nanciën in mijn gemeente. Als ik naar het college ga, kan ik cijfers ge-
ven en zeggen hoeveel iets zal kosten. Als N-VA hebben wij gevraagd 
wat de kostprijs zal zijn. Ook nu zegt u dat er iets gehuurd zal worden, 
maar kunt u mij geen cijfer geven, terwijl dat essentieel is. 
 
We staan voor een gigantische budgettaire uitdaging, dat weet u ook. 
U laat de regering achter met een ongeziene schuldenberg. De ambitie 
van de N-VA is precies om te begroten zoals het hoort, met een budget. 
 

17.04  Kathleen Depoorter (N-

VA): Nous ne nous contredisons 
pas. Nous devons absolument 
avoir pour ambition de nous atteler 
à cette question. Les chiffres rela-
tifs au coût ne nous ont pas été 
communiqués alors que c’est es-
sentiel. Le gouvernement laisse 
derrière lui une dette budgétaire 
abyssale inédite. L'ambition de la 
N-VA est précisément de confec-
tionner des budgets dans les 
règles de l’art. 
 

17.05  Britt Huybrechts (VB): Ik herhaal dat ik duidelijk heb gezegd 

dat wij 100 % voorstander zijn van de bescherming van de mariene 
biodiversiteit. In mijn punt van kritiek gaat het daar ook niet over. Ik heb 
gevraagd naar de budgettaire implicaties, maar ik heb geen antwoord 
gekregen.  
 
Toen ik naar de kostprijs vroeg, kreeg ik het antwoord: ʺHet concrete 
voorstel dat België inzake het secretariaat zal indienen, zal afhangen 
van het voorstel dat door Chili zal worden neergelegd.ʺ Zelfs als Chili 
aangeeft dat het een duur gebouw met vergulde trappen ter beschik-
king zal stellen, dan zal België zeggen hetzelfde te zullen doen, plus 
een extra vergulde trap. Dat is wat hier werd gezegd.  

17.05  Britt Huybrechts (VB): J'ai 

clairement indiqué que nous 
sommes tout à fait favorables à la 
protection de la biodiversité. Je n'ai 
cependant pas reçu de réponse 
quant aux implications budgé-
taires. Il m’a été répondu que le 
coût dépendra de la proposition du 
Chili et que la Belgique surenché-
rira de toute façon. Nos deniers pu-
blics peuvent être gérés de bien 
meilleure façon. 
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Ik heb u horen zeggen dat u wel weet wat de kostprijs zal zijn. Wel, 
geef ons die prijs, dan weten we dat op zijn minst. Men zal een gebouw 
huren, terwijl de Regie der Gebouwen al heel veel gebouwen voor de 
overheid huurt. Men kan op een veel betere manier met ons geld om-
gaan.  
 

 

De voorzitter: Vraagt nog iemand het woord? (Nee) 
Quelqu'un demande-t-il encore la parole? (Non) 
 
De algemene bespreking is gesloten. 
La discussion générale est close.  
 
Bespreking van de artikelen 
Discussion des articles 
 
We vatten de bespreking van de artikelen aan. De door de commissie aangenomen tekst geldt als basis voor 
de bespreking. (Rgt 85, 4) (481/3) 
Nous passons à la discussion des articles. Le texte adopté par la commission sert de base à la discussion. 
(Rgt 85, 4) (481/3) 
 
Het wetsontwerp telt 6 artikelen. 
Le projet de loi compte 6 articles. 
 
Er werden geen amendementen ingediend. 
Aucun amendement n'a été déposé. 
 
De artikelen 1 tot 6 worden artikel per artikel aangenomen. 
Les articles 1 à 6 sont adoptés article par article. 
 
De bespreking van de artikelen is gesloten. De stemming over het geheel zal later plaatsvinden. 
La discussion des articles est close. Le vote sur l'ensemble aura lieu ultérieurement. 
 

18 Wetsontwerp houdende instemming met het Akkoord tussen de Regering van het Koninkrijk België 

en de Regering van het Groothertogdom Luxemburg inzake de uitwisseling van informatie in geval van 
een incident of een ongeval dat stralingsgevolgen zou kunnen hebben, gedaan te Brussel op 
29 maart 2023 (482/1-3) 

18 Projet de loi portant assentiment à l'Accord entre le Gouvernement du Royaume de Belgique et le 

Gouvernement du Grand-Duché de Luxembourg relatif aux échanges d'informations en cas d'incident 
ou d'accident pouvant avoir des conséquences radiologiques, fait à Bruxelles le 29 mars 2023 (482/1-
3) 
 
Algemene bespreking 
Discussion générale 
 
De algemene bespreking is geopend. 
La discussion générale est ouverte. 
 
Le rapporteur, M. Lutgen, renvoie au rapport écrit. 
 

18.01  Benoît Lutgen (Les Engagés): Monsieur le président, je serai 

bref. 
 
Je tiens à saluer cet accord qui vient consolider des échanges d'infor-
mation qui existent déjà quant à des incidents ou accidents radiolo-
giques via le centre de crise entre le Grand-Duché de Luxembourg et 
la Belgique, de sorte que ces informations puissent circuler. L'objectif 
est également que l'organisation des secours et les activités en rapport 

18.01  Benoît Lutgen (Les Enga-

gés): Ik ben blij met dit akkoord, 
waarin de uitwisseling van informa-
tie tussen het Groothertogdom 
Luxemburg en België in geval van 
een incident met mogelijke stra-
lingsgevolgen geconsolideerd 
wordt en de organisatie van de 
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avec ce type d'incident puissent se mettre en œuvre harmonieusement 
entre les deux pays. Pour le reste, je ne puis que vous renvoyer à mon 
rapport. Je vous remercie.  
 

hulpverlening gecoördineerd 
wordt. Voor het overige verwijs ik 
naar mijn verslag.  
 

De voorzitter: Vraagt nog iemand het woord? (Nee) 
Quelqu'un demande-t-il encore la parole? (Non) 
 
De algemene bespreking is gesloten. 
La discussion générale est close. 
 
Bespreking van de artikelen 
Discussion des articles 
 
We vatten de bespreking van de artikelen aan. De door de commissie aangenomen tekst geldt als basis voor 
de bespreking. (Rgt 85, 4) (482/1) 
Nous passons à la discussion des articles. Le texte adopté par la commission sert de base à la discussion. 
(Rgt 85, 4) (482/1) 
 
Het wetsontwerp telt 2 artikelen. 
Le projet de loi compte 2 articles. 
 
Er werden geen amendementen ingediend. 
Aucun amendement n'a été déposé. 
 
De artikelen 1 en 2 worden artikel per artikel aangenomen. 
Les articles 1 et 2 sont adoptés article par article. 
 
De bespreking van de artikelen is gesloten. De stemming over het geheel zal later plaatsvinden. 
La discussion des articles est close. Le vote sur l'ensemble aura lieu ultérieurement. 
 

19 Urgentieverzoek van de regering 

19 Demande d'urgence émanant du gouvernement 

 
De regering heeft de urgentieverklaring gevraagd met toepassing van artikel 51 van het Reglement, bij de 
indiening van het wetsontwerp houdende diverse fiscale bepalingen, nr. 532/1. 
Le gouvernement a demandé l'urgence conformément à l'article 51 du Règlement lors du dépôt du projet de 
loi portant des dispositions fiscales diverses, n° 532/1. 
 
Ik geef het woord aan de regering om de vraag tot urgentieverklaring toe te lichten. 
Je passe la parole au gouvernement pour développer la demande d'urgence. 
 

19.01  Marie-Colline Leroy, secrétaire d'État: Monsieur le président, 

compte tenu du fait que de nombreuses dispositions du présent projet 
doivent être publiées au Moniteur belge avant la fin de l'année pour 
être valables, nous demandons l'urgence pour le présent projet. 
 
Le premier élément important est la déductibilité de la contribution UE-
Ukraine. La Belgique est autorisée par l'Europe à prélever d'abord l'im-
pôt des sociétés nationales sur des bénéfices des avoirs russes gelés. 
Cela est également inscrit dans le budget pour un montant initial de 
1,7 milliard d'euros. Une correction technique est cependant néces-
saire pour créer une base imposable en Belgique. 
 
Deuxièmement, une modification du tarif commun des accises avec le 
Luxembourg est déjà inscrite dans la législation luxembourgeoise et 
entrera en vigueur le 1er janvier 2025. Il est crucial que le tarif puisse 
également être modifié en Belgique le 1er janvier 2025 car il s'agit d'un 

19.01 Staatssecretaris Marie-Col-

line Leroy: Wij vragen de urgentie 
voor dit wetsontwerp, dat voor het 
einde van het jaar in het Belgisch 
Staatsblad gepubliceerd moet wor-
den. Het gaat over de aftrekbaar-
heid van de bijdrage die belasting-
plichtigen conform Europese wet-
geving moeten betalen ter onder-
steuning van Oekraïne. België mag 
vennootschapsbelasting heffen op 
de winsten uit de bevroren Russi-
sche tegoeden, maar er is een 
technische correctie nodig. Het 
gaat over een bedrag van 1,7 mil-
jard euro. 
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tarif commun et la compensation des recettes imposée par la conven-
tion dans le cadre de l'Union économique belgo-luxembourgeoise 
(UEBL) est calculée sur la base des tarifs communs entre les deux 
parties. 
 
Enfin, en ce qui concerne les directives DAC6 et DAC7, lors d'une ré-
union avec la Commission européenne le 14 juin 2024, celle-ci a clai-
rement exprimé son intention d'engager une procédure d'infraction 
contre la Belgique si des mesures urgentes n'étaient pas prises pour 
assurer une meilleure transposition des directives susmentionnées. Ce 
projet de loi vise à y remédier. 
 

Luxemburg heeft de wijziging van 
het gemeenschappelijke accijnsta-
rief al opgenomen in wetgeving die 
op 1 januari 2025 in werking zal 
treden. De door de BLEU-conven-
tie opgelegde verrekening van de 
ontvangsten wordt berekend op 
basis van gemeenschappelijke ta-
rieven. Wij zullen daarom ook ons 
tarief voor 1 januari 2025 moeten 
wijzigen. 
 
De Europese Commissie zal een 
inbreukprocedure tegen België op-
starten als er geen dringende 
maatregelen worden genomen om 
de richtlijnen DAC6 en DAC7 beter 
in nationale wetgeving om te zet-
ten. Met dit wetsontwerp willen we 
daaraan tegemoetkomen. 
 

Le président: Je vous propose de nous prononcer sur cette demande. 
Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
 
L'urgence est adoptée par assis et levé. 
De urgentie wordt aangenomen bij zitten en opstaan. 
 

20 Inoverwegingnemingen 

20 Prises en considération 

 
In de laatst rondgedeelde agenda komt een lijst van voorstellen voor waarvan de inoverwegingneming is 
gevraagd. 
Vous avez pris connaissance dans l'ordre du jour qui vous a été distribué de la liste des propositions dont la 
prise en considération est demandée. 
 
Indien er geen bezwaar is, beschouw ik de inoverwegingneming van deze voorstellen als aangenomen. 
Overeenkomstig het Reglement worden die voorstellen naar de bevoegde commissies verzonden. 
S'il n'y a pas d'observations à ce sujet, je considère la prise en considération de ces propositions comme 
acquise. Je renvoie les propositions aux commissions compétentes conformément au Règlement. 
 
Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 
Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 

Urgentieverzoeken 
Demandes d'urgence 

 

20.01  Patrick Prévot (PS): Monsieur le président, je demande l'ur-

gence pour la proposition de résolution relative au traité entre l'Union 
européenne et le Mercosur, n° 557/1.  
 
J'ai interrogé tout à l'heure le ministre Clarinval qui était un peu en 
mode Annie Cordy, "Je voudrais bien, mais j'peux point". Ce qu'on sou-
haite évidemment, c'est pouvoir lui donner un petit coup de main ainsi 
qu'aux membres du gouvernement. J'ai dit que le MR était en négocia-

20.01  Patrick Prévot (PS): Bart 

De Wever, altijd de belangen van 
de haven van Antwerpen voor 
ogen houdend, mag dan een warm 
pleitbezorger van de Mercosur-vrij-
handelsakkoorden zijn, ik wil de 
collega's die ons familiale land-
bouwmodel verdedigen toch vra-
gen om de urgentie te steunen voor 
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tion avec la N-VA. Malheureusement, on sait que Bart De Wever me-
nait un peu la danse. On sait évidemment que le port d'Anvers est très 
important et qu'il est très content avec ces accords de libre-échange. 
 
Dès lors que c'est sous les feux de l'actualité, puisque le sommet Mer-
cosur a débuté aujourd'hui en Uruguay, nous demandons que notre 
texte qui vise à rejeter cet accord Mercosur puisse avoir la faveur de 
l'urgence. C'est la raison pour laquelle je demande aux collègues, qui 
soutiennent vraiment le monde agricole et défendent notre modèle 
agricole familial, de soutenir l'urgence sur cette résolution. 
 

het voorstel van resolutie nr. 557/1 
betreffende het verdrag tussen de 
Europese Unie en Mercosur. 
 

De voorzitter: Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken bij zitten en opstaan. 
Je vous propose de nous prononcer sur cette demande par assis et levé. 
 
Er wordt overgegaan tot een stemming bij zitten en opstaan. 
Il est procédé au vote par assis et levé. 
 
Collega's, het resultaat is niet duidelijk. Ik stel voor om hierover te stemmen. Een beetje ambiance in de tent 
kan geen kwaad. Waarom zouden we nog naar een sportwedstrijd kijken wanneer we het Parlement heb-
ben? De spanning is te snijden. 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
 

(Stemming/vote 1) 
Ja 61 Oui 
Nee 63 Non 
Onthoudingen 0 Abstentions 
Totaal 124 Total 

 
Bijgevolg wordt de urgentie verworpen. 
En conséquence, l'urgence est rejetée. 
 

20.02  Ellen Samyn (VB): Mijnheer de voorzitter, beste collega's, ik wil 

de urgentie vragen voor het voorstel van resolutie nr. 537/1 van het 
Vlaams Belang met betrekking tot een volledige audit van de 19 Brus-
selse OCMW's en de POD Maatschappelijke Integratie. 
 
De reportage van Pano van 19 november over het OCMW van Ander-
lecht heeft heel wat stof doen opwaaien. De reportage legde pijnlijk 
bloot hoe financiële steun, hoe leeflonen werden toegekend aan per-
sonen die daarop geen recht hadden. Elke dag komen er nieuwe feiten 
naar boven. Meer en meer wordt bevestigd dat het toekennen van 
leeflonen en het toekennen van aanvullende steun, zoals energie-
steun, niet gebeurden volgens correcte en objectieve criteria. Het was 
een instrument geworden van politiek cliëntelisme. 
 
Dat we nog maar alleen de top van de ijsberg zien, werd vandaag nog 
maar eens bevestigd. Meer dan 5.000 personen kregen zonder duide-
lijke reden en grondig onderzoek steun. Een vrouw die in het buiten-
land woont, vier daklozen en zelfs een overleden vrouw: allen kregen 
ze in 2024 energiesteun van het OCMW van Anderlecht. 
 
Mijn fractie vraagt in deze resolutie onder andere om een audit uit te 
voeren over de werking van de 19 Brusselse OCMW's en in het bijzon-
der naar de goedkeuring van de uitkering van leeflonen. Wij vinden dat 

20.02  Ellen Samyn (VB): Le re-

portage de Pano du 19 novembre 
dernier a révélé sans ambages de 
quelle manière le CPAS d'Ander-
lecht a octroyé un revenu d'intégra-
tion et des aides complémentaires 
telles que l'aide à l'énergie à des 
personnes qui n'y avaient pas droit. 
Pour ce faire, le CPAS n'a appliqué 
aucun critère correct et objectif. 
 
C'est pourquoi mon groupe de-
mande de procéder à un audit sur 
le fonctionnement des 19 CPAS 
bruxellois, en accordant une atten-
tion particulière à l'octroi du revenu 
d'intégration. Par ailleurs, nous de-
mandons un audit approfondi du 
SPP Intégration sociale. Et il faudra 
évidemment procéder au recouvre-
ment des revenus d'intégration et 
des subsides énergétiques indû-
ment versés. 
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er eveneens een grondige doorlichting moet komen van de diensten 
van de POD Maatschappelijke Integratie, in het bijzonder naar de op-
volging van de inspectieverslagen van de 19 Brusselse OCMW's. 
 
Voor Vlaams Belang is het bovendien niet meer dan logisch dat de 
onterecht uitgekeerde leeflonen en energiesteun worden teruggevor-
derd. 
 
Collega's, gezien de actuele waarde van onze resolutie en gezien de 
consensus bij alle partijen dat dit dossier, waarin sprake is van misbruik 
van publiek geld, volledig moet worden uitgespit, reken ik op uw steun 
om ons voorstel met urgentie te willen behandelen. 
 

 
Sachant que ce sujet est d’une ac-
tualité brûlante et eu égard au con-
sensus entre tous les partis sur la 
nécessité d'aller au fond de ce dos-
sier, nous comptons sur votre sou-
tien à cette demande d'urgence. 
 

20.03  Wouter Raskin (N-VA): Mijnheer de voorzitter, collega’s, u kunt 

onze fractie en mijzelf er niet van verdenken het dossier in kwestie on-
der de mat te willen vegen. Nochtans moet ik u vragen de urgentie-
vraag van mevrouw Samyn niet te steunen om de hiernavolgende re-
denen. 
 
Mijnheer de voorzitter, ten eerste zijn we gisteren nog maar samenge-
komen in de commissie voor Sociale Zaken. We hebben er Kamer-
breed een aantal concrete afspraken gemaakt. We hebben er samen 
afgesproken de tweede hoorzitting heel snel te laten plaatsvinden. We 
hebben onze agenda’s geblokkeerd tot 18 december 2024 om tal van 
nieuwe mensen te horen. In de commissie hebben we dat allemaal 
goedgekeurd. 
 
Ten tweede ben ik daarnet tijdens het vragenuurtje heel duidelijk ge-
weest over het feit dat onze voorkeurpiste een parlementaire onder-
zoekscommissie is. Wegens de beslissing van de commissie gisteren 
en de vraag om die parlementaire onderzoekscommissie asap op te 
richten, zouden we beter de vraag tot urgentie over een zinvol voor-
stel – laat dat duidelijk zijn – hier en nu niet steunen. 
 

20.03  Wouter Raskin (N-VA): 

Hier, nous sommes convenus en 
commission des Affaires sociales 
d'organiser une deuxième audition 
sur la question dans les meilleurs 
délais. En outre, nous préférons 
que soit créée une commission 
d'enquête parlementaire. Pour ces 
deux raisons, nous appelons à ne 
pas soutenir la demande d'urgence 
de Mme Samyn. 
 

De voorzitter: Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
Je vous propose de nous prononcer sur cette demande. 
 
De urgentie wordt verworpen bij zitten en opstaan. 
L'urgence est rejetée par assis et levé. 
 

20.04  Steven Coenegrachts (Open Vld): Mijnheer de voorzitter, wij 

vragen de hoogdringende behandeling van het voorstel van resolutie 
nr. 561/1 ter bevordering van de concurrentiekracht van de energie-
intensieve bedrijven in ons land. U hebt deze week allemaal de nood-
kreten vanuit de industrie gehoord en gelezen. Vanaf 1 januari 2025 
gaan de transmissienettarieven heel fors omhoog. Het vorige Parle-
ment heeft daarvoor een wet goedgekeurd in mei en de regering zou 
dat via koninklijk besluit moeten uitvoeren, maar verkeert langer dan 
gepland in lopende zaken. Een resolutie als deze zou kunnen zorgen 
voor een politieke mandatering van de regering om dat koninklijk be-
sluit versneld te nemen. Dat is de reden waarom ik de urgentie vraag 
voor dit voorstel van resolutie. 
 

20.04  Steven Coenegrachts 

(Open Vld): À partir du 1er janvier 
2025, les tarifs du réseau de trans-
port augmenteront fortement. Cette 
proposition de résolution vise à 
donner mandat au gouvernement 
en charge des affaires courantes 
de prendre rapidement un arrêté 
royal afin de répondre aux appels à 
l'aide de notre industrie. 
 

De voorzitter: Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
Je vous propose de nous prononcer sur cette demande. 
 
De urgentie wordt verworpen bij zitten en opstaan. 
L'urgence est rejetée par assis et levé. 
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20.05  Joris Vandenbroucke (Vooruit): Mijnheer de voorzitter, wij vra-

gen de urgentie voor het wetsvoorstel nr. 563/1 van de heer Bertels tot 
wijziging van de wet betreffende de verplichte verzekering voor ge-
neeskundige verzorging en uitkeringen, gecoördineerd op 14 juli 1994, 
voor wat betreft de verzekeringsinkomsten.  
 
Dit wetsvoorstel regelt de verlenging van de bestaande farmaheffingen 
voor het jaar 2025. Als het wetsvoorstel niet wordt goedgekeurd voor 
1 januari, dan dreigt de overheid 350 miljoen euro aan inkomsten mis 
te lopen, vandaar het urgentieverzoek.  
 

20.05  Joris Vandenbroucke 

(Vooruit): Cette proposition de loi 
vise à reconduire en 2025 la per-
ception des cotisations sur le 
chiffre d’affaires des spécialités 
pharmaceutiques remboursables. 
Faute d'adoption de ce texte avant 
le 1er janvier, le manque à gagner 
pour l'État belge se chiffrera à 
350 millions d'euros.  
 

De voorzitter: Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
Je vous propose de nous prononcer sur cette demande. 
 
De urgentie wordt aangenomen bij zitten en opstaan. 
L'urgence est adoptée par assis et levé. 
 

Naamstemmingen 

Votes nominatifs 

 

21 Wetsontwerp houdende instemming met de Overeenkomst in het kader van het Verdrag van de 

Verenigde Naties inzake het recht van de zee, inzake het behoud en het duurzame gebruik van de ma-
riene biologische diversiteit van gebieden voorbij de grenzen van de nationale rechtsmacht, gedaan te 
New York op 19 juni 2023 (481/3) 

21 Projet de loi portant assentiment à l'Accord se rapportant à la Convention des Nations Unies sur le 

droit de la mer et portant sur la conservation et l'utilisation durable de la diversité biologique marine 
des zones ne relevant pas de la juridiction nationale, fait à New York le 19 juin 2023 (481/3) 
 
Vraagt iemand het woord voor een stemverklaring? (Nee) 
Quelqu'un demande-t-il la parole pour une déclaration avant le vote? (Non) 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
 

(Stemming/vote 2) 
Ja 104 Oui 
Nee 0 Non 
Onthoudingen 24 Abstentions 
Totaal 128 Total 

 
Bijgevolg neemt de Kamer het wetsontwerp aan. Het zal aan de Koning ter bekrachtiging worden voorgelegd. 
(481/4) 
En conséquence, la Chambre adopte le projet de loi. Il sera soumis à la sanction royale. (481/4) 
 
Reden van onthouding? (Nee) 
Raison d'abstention? (Non) 
 

22 Wetsontwerp houdende instemming met het Akkoord tussen de Regering van het Koninkrijk België 

en de Regering van het Groothertogdom Luxemburg inzake de uitwisseling van informatie in geval van 
een incident of een ongeval dat stralingsgevolgen zou kunnen hebben, gedaan te Brussel op 29 maart 
2023 (482/1) 

22 Projet de loi portant assentiment à l'Accord entre le Gouvernement du Royaume de Belgique et le 

Gouvernement du Grand-Duché de Luxembourg relatif aux échanges d'informations en cas d'incident 
ou d'accident pouvant avoir des conséquences radiologiques, fait à Bruxelles le 29 mars 2023 (482/1) 
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Vraagt iemand het woord voor een stemverklaring? (Nee) 
Quelqu'un demande-t-il la parole pour une déclaration avant le vote? (Non) 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
 

(Stemming/vote 3) 
Ja 130 Oui 
Nee 0 Non 
Onthoudingen 0 Abstentions 
Totaal 130 Total 

 
Bijgevolg neemt de Kamer het wetsontwerp aan. Het zal aan de Koning ter bekrachtiging worden voorgelegd. 
(482/4) 
En conséquence, la Chambre adopte le projet de loi. Il sera soumis à la sanction royale. (482/4) 
 

23 Goedkeuring van de agenda 

23 Adoption de l’ordre du jour 

 
We moeten overgaan tot de goedkeuring van de agenda voor de vergadering van volgende week. 
Nous devons procéder à l’approbation de l'ordre du jour de la séance de la semaine prochaine. 
 
Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
 
Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
 
De vergadering wordt gesloten. Volgende vergadering donderdag 12 december 2024 om 14.15 uur. 
La séance est levée. Prochaine séance le jeudi 12 décembre 2024 à 14 h 15. 
 
De vergadering wordt gesloten om 16.42 uur. 
La séance est levée à 16 h 42. 
 
  
  

 
 

De bijlage is opgenomen in een aparte brochure met nummer CRIV 56 PLEN 015 bijlage. 
 
L'annexe est reprise dans une brochure séparée, portant le numéro CRIV 56 PLEN 015 annexe. 
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DETAIL VAN DE NAAMSTEMMINGEN DETAIL DES VOTES NOMINATIFS 

Vote nominatif - Naamstemming: 1 
 

Oui 61 Ja 

 
Aerts Staf, Aouasti Khalil, Bayet Hugues, Bilmez Kemal, Boukili Nabil, Bury Katleen, Chahid Ridouane, Cou-
rard Philippe, Crucke Jean-Luc, D'Amico Roberto, Désir Caroline, De Smet François, De Sutter Petra, De 
Witte Kim, Dubois Xavier, Eggermont Natalie, Frank Luc, Gatelier Jean-François, Hansez Isabelle, Hedebouw 
Raoul, Huybrechts Britt, Jacquet Farah, Keuten Dieter, Kompany Pierre, Lasseaux Stéphane, Legasse Dimitri, 
Lutgen Benoît, Maouane Rajae, Merckx Sofie, Meunier Marie, Moons Kurt, Moscufo Nadia, Mutyebele Ngoi 
Lydia, Nuino Ismaël, Pas Barbara, Pirson Anne, Ponthier Annick, Prévot Patrick, Ramlot Carmen, Ravyts Kurt, 
Ribaudo Julien, Samyn Ellen, Schlitz Sarah, Sneppe Dominiek, Somers Werner, Thémont Sophie, Thiébaut 
Éric, Tonniau Robin, Tourneur Aurore, Troosters Frank, Van Belleghem Francesca, Vanbesien Dieter, Van-
demaele Matti, Van den Bosch Annik, Van Hecke Stefaan, Van Hoecke Alexander, Van Lommel Reccino, 
Verbelen Kristien, Vereeck Lode, Vermeersch Wouter, Yigit Ayse 
 
 

Non 63 Nee 

 
Bacquelaine Daniel, Bertels Jan, Bihet Mathieu, Buysrogge Peter, Coenegrachts Steven, Cornillie Hervé, 
Cuylaerts Dorien, Deborsu Charlotte, Dedecker Jean-Marie, De Knop Irina, Delcourt Catherine, De Maegd 
Michel, Demesmaeker Eva, Demon Franky, Depoorter Kathleen, De Roover Peter, De Vreese Maaike, De Wit 
Sophie, D'Haese Christoph, Dufrane Anthony, El Yakhloufi Achraf, Farih Nawal, Foret Gilles, Francken Theo, 
Freilich Michael, Gabriëls Katja, Gielis Tine, Gijbels Frieda, Goffin Philippe, Grillaert Leentje, Handichi Yous-
sef, Jadoul Pierre, Lamarti Fatima, Lambrecht Annick, Matheï Steven, Metsu Koen, Meuleman Brent, Michel 
Mathieu, Muylle Nathalie, Oru Funda, Peeters Lotte, Piedboeuf Benoît, Raskin Wouter, Reuter Florence, 
Ronse Axel, Safai Darya, Scourneau Vincent, Seuntjens Oskar, Soete Jeroen, Taton Julie, Vandenbroucke 
Joris, Van den Heuvel Koen, Vandeput Steven, Van der Donckt Wim, Vander Elst Kjell, Van Hoof Els, Van 
Quickenborne Vincent, Vanrobaeys Anja, Van Tigchelt Paul, Van Vaerenbergh Kristien, Verkeyn Charlotte, 
Weydts Axel, Yzermans Alain 
 
 

Abstentions 0 Onthoudingen 

 
 
 
 
Vote nominatif - Naamstemming: 2 
 

Oui 104 Ja 

 
Aerts Staf, Aouasti Khalil, Bacquelaine Daniel, Bayet Hugues, Bertels Jan, Bihet Mathieu, Bilmez Kemal, Bou-
chez Georges-Louis, Boukili Nabil, Bury Katleen, Chahid Ridouane, Clarinval David, Coenegrachts Steven, 
Cornillie Hervé, Courard Philippe, Crucke Jean-Luc, D'Amico Roberto, Deborsu Charlotte, Delcourt Catherine, 
De Maegd Michel, Demon Franky, Désir Caroline, De Smet François, De Sutter Petra, De Witte Kim, Dubois 
Xavier, Dufrane Anthony, Eggermont Natalie, El Yakhloufi Achraf, Farih Nawal, Foret Gilles, Frank Luc, Gabri-
els Katja, Gatelier Jean-François, Gielis Tine, Goffin Philippe, Grillaert Leentje, Handichi Youssef, Hansez 
Isabelle, Hedebouw Raoul, Huybrechts Britt, Jacquet Farah, Jadoul Pierre, Keuten Dieter, Kompany Pierre, 
Lamarti Fatima, Lambrecht Annick, Lasseaux Stéphane, Legasse Dimitri, Lutgen Benoît, Mahdi Sammy, 
Maouane Rajae, Matheï Steven, Matz Vanessa, Merckx Sofie, Meuleman Brent, Meunier Marie, Michel Ma-
thieu, Moons Kurt, Moscufo Nadia, Muylle Nathalie, Nuino Ismaël, Oru Funda, Pas Barbara, Piedboeuf Benoît, 
Pirson Anne, Ponthier Annick, Prévot Maxime, Prévot Patrick, Ramlot Carmen, Ravyts Kurt, Reuter Florence, 
Ribaudo Julien, Samyn Ellen, Schlitz Sarah, Scourneau Vincent, Seuntjens Oskar, Sneppe Dominiek, Soete 
Jeroen, Taton Julie, Thémont Sophie, Thiébaut Éric, Tourneur Aurore, Troosters Frank, Van Belleghem Fran-
cesca, Vanbesien Dieter, Vandemaele Matti, Van den Bosch Annik, Vandenbroucke Frank, Vandenbroucke 
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Joris, Vander Elst Kjell, Van Hecke Stefaan, Van Hoecke Alexander, Van Hoof Els, Van Lommel Reccino, Van 
Quickenborne Vincent, Vanrobaeys Anja, Van Tigchelt Paul, Verbelen Kristien, Vereeck Lode, Vermeersch 
Wouter, Weydts Axel, Yigit Ayse, Yzermans Alain 
 
 

Non 0 Nee 

 
 
 
 

Abstentions 24 Onthoudingen 

 
Buysrogge Peter, Cuylaerts Dorien, Dedecker Jean-Marie, Demesmaeker Eva, Depoorter Kathleen, De 
Roover Peter, De Vreese Maaike, De Wever Bart, De Wit Sophie, D'Haese Christoph, Francken Theo, Freilich 
Michael, Gijbels Frieda, Metsu Koen, Peeters Lotte, Raskin Wouter, Ronse Axel, Safai Darya, Van Bossuyt 
Anneleen, Vandeput Steven, Van der Donckt Wim, Van Vaerenbergh Kristien, Verkeyn Charlotte, Wollants 
Bert 
 
 
Vote nominatif - Naamstemming: 3 
 

Oui 130 Ja 

 
Aerts Staf, Aouasti Khalil, Bacquelaine Daniel, Bayet Hugues, Bertels Jan, Bihet Mathieu, Bilmez Kemal, Bou-
chez Georges-Louis, Boukili Nabil, Bury Katleen, Buysrogge Peter, Chahid Ridouane, Clarinval David, Coe-
negrachts Steven, Cornillie Hervé, Courard Philippe, Crucke Jean-Luc, Cuylaerts Dorien, D'Amico Roberto, 
Deborsu Charlotte, Dedecker Jean-Marie, De Knop Irina, Delcourt Catherine, De Maegd Michel, Demesmae-
ker Eva, Demon Franky, Depoorter Kathleen, De Roover Peter, Désir Caroline, De Smet François, De Sutter 
Petra, De Vreese Maaike, De Wever Bart, De Wit Sophie, De Witte Kim, D'Haese Christoph, Dubois Xavier, 
Dufrane Anthony, Eggermont Natalie, El Yakhloufi Achraf, Farih Nawal, Foret Gilles, Francken Theo, Frank 
Luc, Freilich Michael, Gabriëls Katja, Gatelier Jean-François, Gielis Tine, Gijbels Frieda, Goffin Philippe, Gril-
laert Leentje, Handichi Youssef, Hansez Isabelle, Hedebouw Raoul, Huybrechts Britt, Jacquet Farah, Jadoul 
Pierre, Keuten Dieter, Kompany Pierre, Lamarti Fatima, Lambrecht Annick, Lasseaux Stéphane, Legasse Di-
mitri, Lutgen Benoît, Mahdi Sammy, Maouane Rajae, Matheï Steven, Matz Vanessa, Merckx Sofie, Metsu 
Koen, Meuleman Brent, Meunier Marie, Michel Mathieu, Moons Kurt, Moscufo Nadia, Mutyebele Ngoi Lydia, 
Muylle Nathalie, Nuino Ismaël, Oru Funda, Pas Barbara, Peeters Lotte, Piedboeuf Benoît, Pirson Anne, 
Ponthier Annick, Prévot Maxime, Prévot Patrick, Ramlot Carmen, Raskin Wouter, Ravyts Kurt, Reuter Flo-
rence, Ribaudo Julien, Ronse Axel, Safai Darya, Samyn Ellen, Schlitz Sarah, Scourneau Vincent, Seuntjens 
Oskar, Sneppe Dominiek, Soete Jeroen, Taton Julie, Thémont Sophie, Thiébaut Éric, Tourneur Aurore, Troos-
ters Frank, Van Belleghem Francesca, Vanbesien Dieter, Van Bossuyt Anneleen, Vandemaele Matti, Van den 
Bosch Annik, Vandenbroucke Joris, Van den Heuvel Koen, Vandeput Steven, Van der Donckt Wim, Vander 
Elst Kjell, Van Hecke Stefaan, Van Hoecke Alexander, Van Hoof Els, Van Lommel Reccino, Van Quickenborne 
Vincent, Vanrobaeys Anja, Van Tigchelt Paul, Van Vaerenbergh Kristien, Verbelen Kristien, Vereeck Lode, 
Verkeyn Charlotte, Vermeersch Wouter, Weydts Axel, Wollants Bert, Yigit Ayse, Yzermans Alain 
 
 

Non 0 Nee 

 
 
 
 

Abstentions 0 Onthoudingen 

 
 
 
 
 
 


